

# DIARIO UNIVERSAL

MADRID. — Año XV. — Núm. 5.423

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Viernes 16 de Noviembre de 1917

LAS ELECCIONES MUNICIPALES

## NUESTRO TRIUNFO

Hecha ya oficialmente la proclamación de los candidatos triunfantes en la última elección de Madrid, se ofrece a nuestra consideración, pródigo en consecuencias patentes y aprovechables enseñanzas, el examen de su desarrollo y fin. Brevemente lo haremos, satisfechos de que de él haya de desprenderse como lógica y natural consecuencia un hecho y una convicción: el hecho de nuestro triunfo y la convicción de nuestra fuerza en la opinión.

Como resultado de la jornada del domingo irán a sentarse en el Concejo ocho mauristas, once republicanos, cuatro liberales romanistas, dos conservadores deistas y dos demócratas. Nuestros amigos triunfantes son uno por cada uno de los distritos de Buenavista, Inclusa, Latina y Hospicio.

De las fuerzas que lucharon, los republicanos se sentían enardecidos por las memorables torpezas del pasado Agosto y ceñían en torno de sus principales candidatos la aureola de una terrible condena, arrostrada por el ideal.

Y les hemos disputado la victoria. Los mauristas se apoyaban en la efervescencia general contra la vieja política, en la experiencia adquirida durante las luchas pasadas para la corrupción electoral y en la influencia avasalladora del dinero. Contra ellos nuestro triunfo, se había formado una coalición de demócratas y demócratas. Descartemos nuestros afines; los demócratas sólo presentaban tres candidatos, y han obtenido dos puestos; era justo.

En cambio los conservadores, usufructuarios entonces del Poder, seguros de la fuerza que sus resortes proporcionan, y que tan excelentes resultados suelen dar sustituyendo a la opinión, presentaron catorce candidatos.

Catorce para alcanzar el triunfo, el Gobierno conservador preparó la máquina electoral; admitió en la candidatura a todos los tránsfugas, improvisando conservadores; nombró los diez tenientes de alcalde y los cien alcaldes de barrio; buscó las alanzas ya dichas; bautizó el conglomerado con el nombre de «candidatura monárquica». Y así, llevando en ala su legión de candidatos, se arrojó, altiva e iracundamente, a las elecciones.

Del desastre se han salvado dos: el señor Serrán, en Palacio, donde no luchó con ninguno nuestro, y el popular tabernero de la calle Ancha Sr. Cubero, que logró sustentarse sobre el agua; los otros doce se sumergieron, quizá por estar menos familiarizados con aquel elemento.

Nosotros, solos, flanqueados por los radicales de izquierda y derecha y minados y combatidos por la envidiosa competencia de quienes, por monárquicos, debieron ayudarnos, peleando a la vez contra los adversarios, contra los afines, contra las autoridades, contra la corrupción electoral, sin otro apoyo que nuestros votos y nuestra organización política, vencimos.

Aplaudamos a nuestros candidatos, de quien es el honor. Proclamemos nuestro triunfo. Y advertimos a los monárquicos que aprendan la lección recibida, para que quien deba oír oiga, y entienda quien debe entender.

Hace poco más de un año el conde de Romanones convocaba elecciones generales. En Madrid triunfaba la candidatura monárquica. Un romanista, tan significado como tal, y a quien nuestros amigos, por ello, apoyaban con decisión, el conde de Santa Engracia, alcanzó el número uno; llegamos a dar el triunfo hasta a un conservador; por lo que tuvo de resurrección, aquel día fue para los monárquicos Sábado de Gloria.

Hace unos meses, en Marzo, el conde de Romanones convocaba a elecciones provinciales. En Madrid no es que triunfaron los monárquicos: es que no salió ni un republicano. La obra de restauración monárquica se había completado, y tanto las generales como las provinciales fueron elecciones modelo de legalidad, de respeto al sufragio: prueba la falta de protestas y reclamaciones de los propios vencidos.

Frete al resultado de la elección del domingo, ¿no resulta esto una lección? ¿No resulta una enseñanza?

Otra enseñanza de esta elección es que frente a los radicales de la derecha y los radicales de la izquierda no hay en Madrid más que una fuerza monárquica en condiciones de luchar: los liberales dirigidos por el conde de Romanones. Todo lo demás no es nada: artificio, localismo o casualidad.

Lo prueba sobradamente el número de candidatos triunfantes y de votos obtenidos por nuestros amigos. Pero lo prueban más aún otras observaciones más minuciosas.

En Buenavista, donde luchan obstinadamente el republicano y el romanista, es éste quien lo vence, por ocho votos. ¿Había en Buenavista un conservador? Se ha perdido de vista.

En la Inclusa, un distrito esencialmente republicano, el romanista es el segundo. La lucha en la Latina es más significativa que ninguna: no se elige más que uno; allí luchan tres representaciones bien definidas: la romanista, la republicana y la conservadora; ¿quién vence? La primera, para el único lugar.

Tan claro es esto, que no queremos insistir. Pero no podemos callar grandes responsabilidades conservadoras. Los monárquicos no hubieran sido derrotados sin la ayuda indirecta de los conservadores.

Veámoslo. Cuando el Sr. Sánchez Guerra intentó formar una candidatura de coalición monárquica, se adjudicó catorce puestos, ofreció cinco a los demócratas y tres a los liberales.

El conde de Romanones no los quiso, para luchar sin ayuda oficial. ¿Qué idea tendría aquel ministro de la Gobernación de las fuerzas electorales de Madrid? Ya se ha visto. Caídos del Poder, mantuvieron los conservadores sus candidaturas y lucharon contra los romanistas. Así, en Chamberí, sin el candidato conservador, que restó 801 votos, nuestro correligionario Sr. Pulido, sólo inferior en 400 votos al republicano, hubiese triunfado.

En el Congreso, de la risible pretensión de saca de datistas habría triunfado el señor Buendía, sólo inferior al republicano en 70 votos. Y lo mismo en otros distritos.

Y no sólo esto. Después de acaparar los conservadores el título de monárquicos, desde un titulado Centro Monárquico de Buenavista se estuvo haciendo propaganda, a título de monárquicos, solamente a favor de los datistas y los mauristas, correligionarios del Sr. Ossorio, el de la Comedia, y excluyendo a los romanistas, únicos que a aquella hora se ocupaban de luchar de veras con los republicanos.

¿Para qué deducir más consecuencias? Algunas más, en relación sobre todo con la política nueva, vienen a nuestra pluma; pero tiempo y ocasión habrá para señalarlas.

Por hoy basten las consignadas, cuyo valor en la política actual nadie puede desconocer.

CLAUDIO LARCHER

## DEL EXTRANJERO

Los Estados Unidos en la guerra mundial.

No creemos quepa duda para nadie que, sea cual fuere el resultado de la presente conflagración mundial (y para nosotros es evidente que triunfarán al fin, decidida y definitivamente, los aliados), los Estados Unidos pasarán a ser lo que la Gran Bretaña había sido hasta aquí: el eje de la política universal. En la lucha por la hegemonía, vanidosa e imprudentemente suscitada por Alemania, el resultado será que aquella cambiará de Continente, y de Europa pasará a América, sin modificarse por ello el principio director. La democracia y la raza sajona seguirán dirigiendo al mundo. La autocracia y el militarismo germano quedarán vencidos para siempre. El balance no será favorable para los egoístas promotores del terrorífico conflicto; pero sus contreríos europeos les deberemos, a más de nuestra ruina colectiva, el definitivo desplazamiento de la antorcha directiva política.

Un día, cual el cristianismo vino de Oriente, después arraigó entre los pueblos europeos, sucediéndose en la primacía España, Francia, y luego Inglaterra, la barbarie militar germana habrá servido para fundir en América el concepto de la superioridad de su civilización y para que los Estados Unidos, el más vigoroso y mejor organizado de los pueblos del Nuevo Mundo que a España debieron la vida, consciente de su poder, de su fuerza y de la justicia de sus ideas, los dirija y los imponga en todo el planeta de acuerdo con los principios inmortales de libertad y de Derecho.

Es esta consecuencia fatal, que se impone por sí misma, que todos prevén y sienten, siquiera algunos, aquellos que siempre combatieron contra la libertad, que temen, y contra el progreso, que los asusta, por estar convencidos de que cada vez los aleja más de su afán de autoridad y de su ambición de privilegio, miran con profundo recelo, procurando prevenir en su contra la opinión pública. Entre nosotros la empresa es por demás fácil: les basta con recordar nuestra todavía cercana lucha con los Estados Unidos e inflamar a poca costa un mal entendido patriotismo.

Es procedimiento que producirá sus efectos entre los incautos, de buena y mala fe, pero que no resistirá al tiempo y a la reflexión. El examen frío y desapasionado de los hechos evidenciará que la pérdida del resto de nuestro imperio colonial no puede atribuirse sólo, ni siquiera en su mayor parte, a la prepotencia yanqui, aunque fuese la causa eficiente circunstancial, sino a razones y consideraciones mucho más fundamentales, con raigambres históricas, económicas, políticas y sociales que estaban más en nosotros mismos que en ninguna otra parte, y de las que son en no poco responsables los mismos que ahora, a nombre de las derechas, pretenden sembrar cizaña resucitando viejos, y ya para siempre muertos, resquemores.

No nos proponemos por hoy discutir el tema, ni siquiera plantearlo; queremos sólo consignarlo como suceso evidente, favorable o adverso, pero real e inevitable. La intervención de América en la conflagración mundial, provocada por la excesiva soberbia germana, trae aparejado, como ineludible consecuencia, el triunfo de los Estados Unidos en las futuras relaciones de la Humanidad.

El empeño alemán de desbarancar la suave y libre dirección británica habrá servido no para el logro del objetivo germanico, sino para el éxito de las inesperadas, por estar latentes, ambiciones yanquis. Se habrá repetido una vez más el caso de la fábula: por luchar y no entenderse los dos principales, un tercero se aprovecha y les quita el puesto.

Por fortuna, dados nuestros ideales, nosotros, a fuer de españoles, no tenemos por qué apenarnos.

En nada pueden perjudicarnos los Estados Unidos, y si tenemos clarividencia, en mucho pueden ayudarnos. Ellos necesitan de nosotros en la América latina, donde todo lo mejor es español, y como no tenemos otras ansias que las legítimas, de intercambio moral y comercial, nada más fácil que la concordancia de intereses en beneficio común. Es punto que precisa vayan penetrando en el criterio colectivo nacional, y que los Gobiernos faciliten y no obstruyan.

La campaña en contra que pudieran iniciar los eternos enemigos de todo avance progresivo, sólo tendría por efecto el aislarlos más de lo que estamos, en perjuicio de nuestra economía general y de nuestros fáciles planes de reconstitución y engrandecimiento patrios.

Los Estados Unidos, iniciado el movimiento no podrán por menos de continuar. Es el eterno problema del influjo decisivo de la masa. Tardó mucho tiempo en tomar posición; hubo disparidad absoluta de criterios; los elementos nuevos venidos de fuera, que todavía no se habían fundido en el inmenso crisol norteamericano, abogaron cada cual por sus respectivas patrias de origen.

Los imperios centrales, con habilidad que llegó a quebrarse por lo fina e insistente, supieron aprovecharse de tal estado de cosas. La gran mayoría, no sin esfuerzo, se impuso al fin, y desentendiéndose de las conveniencias de momento de los recién llegados, impuso el interés de los que no son ni quieren ser otra cosa sino norteamericanos y a la vez defensores de los principios a los que debieron su existencia primero, su rápido crecimiento después y su extraordinaria y superior vitalidad ahora.

Dado el paso, no hay fuerza en lo humano que los detenga. Será cuestión de

meses, de años o de lustros. Porque lo comprenden así, los germanos han pretendido tomarles la vez y ganárselos en el tiempo, ya que no les sea posible aventajarlos en la masa.

De aquí los medios corruptores empleados en Rusia para sembrar la anarquía, a pesar del riesgo de contagio del que se sirve de semejantes ingredientes; de aquí la avalancha caída sobre Italia tan pronto como, producido el deseado disolvente efecto, pudieron retirar de Rusia numerosas y bien preparadas divisiones. El siempre bien informado Apetzita dice ayer en el A B C que las dos terceras partes de las tropas que efectuaron la ofensiva en Italia eran alemanas. Bien se conoce al empuje, siquiera no deba ser muy grato oír decir por sus propios amigos a los austriacos.

Los norteamericanos responden, filamente, haciendo contratos para el transporte a Europa de dos millones de hombres (ya tienen más de cien mil, pese a los submarinos) y dando orden a su Comisión informadora, presidida por el titulado coronel House, para asistir a la Conferencia interaliada que próximamente ha de celebrarse en París, y en la que han de tomarse resoluciones de la mayor importancia acerca de la conducta a seguir en la guerra.

Los dos sucesos bien merecen detallada aclaración y algunos comentarios. No es otro nuestro modesto objetivo por hoy.

Según los periódicos norteamericanos, en particular la *Army and Navy Gazette*, el transporte se efectúa por los barcos alemanes que, hallándose refugiados en puertos yanquis al comenzar la guerra, fueron incautados por el Gabinete de Washington al declarar, de acuerdo con las Cámaras, existente el estado de guerra entre los Estados Unidos y el imperio alemán. Además el Gobierno americano ha contratado barcos de particulares, por un período que varía de tres a doce meses, pagando 8.000 dólares por cada navío y mes. Los propietarios estarán asegurados contra el riesgo de guerra y marítimo. Sólo para este efecto ha sido solicitado del Congreso norteamericano un crédito de 22 millones y medio de dólares.

Los barcos alemanes que no tenían nombres americanos han cambiado de designación.

He aquí la lista de dichos barcos, su nuevo nombre, el número de toneladas y el de hombres que van a transportar:

*Leviathan*, antes *Waterland*, de 54.282 toneladas; transportará 8.300 hombres.  
*George Washington*, de 25.570 toneladas; transportará 4.850 hombres.  
*America*, antes *America*, de 22.622 toneladas; transportará 4.500 hombres.  
*Mount Vernon*, antes *Kronprinzessin Cecilie*, de 19.503 toneladas; transportará 2.800 hombres.  
*Agamemnon*, antes *Kaiser Wilhelm II*, de 19.361 toneladas; transportará 3.830 hombres.  
*President Lincoln*, de 18.168 toneladas; transportará 5.200 hombres.  
*President Grant*, de 18.072 toneladas; transportará 5.200 hombres.  
*Covington*, antes *Cincinnati*, de 16.339 toneladas; transportará 4.000 hombres.  
*Aeolus*, antes *Grosser Kurfürst*, de 13.102 toneladas; transportará 3.175 hombres.  
*Mercury*, antes *Barbarossa*, de 10.984 toneladas; transportará 2.620 hombres.  
*Pocahontas*, antes *Prinzess Irene*, de 10.893 toneladas; transportará 2.540 hombres.  
*Huron*, antes *Friedrich-der-Gross*, de 10.771 toneladas; transportará 2.000 hombres.  
*Powhatan*, antes *Hamburg*, de 10.531 toneladas; transportará 2.000 hombres.  
*Sisuehanna*, antes *Rhein*, de 10.058 toneladas; transportará 2.000 hombres.  
*Antigone*, antes *Necker*, de 9.835 toneladas; transportará 2.000 hombres.  
*Madawaska*, antes *Koenig Wilhelm II*, de 9.410 toneladas; transportará 2.200 hombres.

La Dirección de Navegación del Ministerio de Marina de los Estados Unidos es la que se ha encargado del transporte de estos barcos y de la conducción de estos hombres. El esfuerzo es gigantesco, como no se ha realizado jamás en la Historia.

Por lo hace a la próxima Conferencia interaliada de París, el secretario de Estado norteamericano, Mr. Lansing, ha dicho: La Conferencia, después de pasar revista a la situación general, podrá orientar de la mejor manera las peticiones de los diversos Gobiernos respecto al plan general que se deba seguir en la guerra.

Aunque los recursos de nuestro país son vastísimos y estamos resueltos a aplicarlos enteramente, si fuera necesario, a la continuación de la guerra, no son inagotables, y cualquiera que sea su cuantía debemos emplearlos de modo que rinda la mayor utilidad al objetivo supremo por el que combaten los Estados Unidos. El no puede alcanzarse sino por una discusión franca y completa de los objetivos y de las necesidades, de los diversos aliados.

El Gobierno pone especialísimo cuidado en emplear sus esfuerzos militares y navales, todos sus recursos y energías, allí donde puedan resultar más ventajosos para la causa común. Los cambios de impresiones de la Conferencia y las conclusiones que de ella surjan tendrán por objeto evitar la pérdida de energías, armonizando todas las actividades de las naciones, que hasta aquí han tenido que actuar independientemente las unas de las otras.

Al efecto de lograr finalidad tan práctica y conveniente para todos, el Gobierno americano ha resultado, según hemos dicho, que asista a la Conferencia interaliada de París la Comisión norteamericana hace poco venida a Europa, encargada de estudiar y reunir todos los antecedentes que puedan necesitar los Estados Unidos para conducir convenientemente la guerra y preparar la paz que en su día podrá concertarse.

Preside esa Comisión un amigo personal del presidente Wilson, el titulado coronel House, hombre de espíritu eminentemente práctico, gran trabajador, que ha estado varias veces en Europa, desempeñando Comisiones oficiales y particulares, y que ostenta en la actualidad la categoría de embajador extraordinario. Lo acompañan, en concepto de vocales de la

Comisión, los señores siguientes: el contraalmirante Benson; el general Bliss; el secretario adjunto del Ministerio del Tesoro, Mr. Oscar Crosby; el representante del Ministerio del Comercio, Mr. Mac Cormick; el de Transportes Marítimos, Mr. Colby; el de Viveres, Mr. Taylor, y el de Exportaciones, Mr. Perkins. La especialización y competencia de cada uno de los vocales permitirá a la Comisión norteamericana formar un plan de conjunto que sea garantía de acierto. El delegado naval, contraalmirante Benson, ha manifestado en Londres que las construcciones marítimas tienen ahora en los Estados Unidos primacía sobre todos los demás trabajos. El esfuerzo en ese sentido ha de ser extraordinario, y sin precedente en todo lo que se ha hecho y logrado hasta aquí en los arsenales y astilleros del mundo.

El coronel House ha hecho a la Agencia Reuter las siguientes declaraciones:

No es hora de hablar, sino de actuar. He aquí para lo que hemos venido. Nuestra finalidad es establecer entre los aliados, de manera general, la coordinación más estrecha posible.

En primer lugar asistiremos a la Conferencia interaliada de París, sobre la conducta que debe seguirse en la guerra. Nuestros recursos son conocidos, es inútil recordarlos. Pero queremos que sepáis que nuestra determinación es irrevocable de aplicar esos recursos, de todas las maneras posibles, a hacer del mundo el lugar mejor en que se pueda vivir. Queremos que sepáis que el firme y único propósito de nuestro país es combatir hasta que sea cierto que ningún grupo de egoístas puede causar un desastre.

Los fundadores de nuestra nación proclamaron el principio de que los Gobiernos toman su fuerza legítima del consentimiento de los gobernados, y que están establecidos para dar la seguridad a la vida y la libertad a los hombres y para proporcionarles el mayor bienestar. Queremos vivir y desarrollarnos de conformidad con esos principios, hoy amenazados. Estimamos que no tendríamos ninguna razón de existir si en esta hora crítica no ayudáramos a las otras democracias que comparten con nosotros el concepto elevado y justo de la dignidad humana.

La intervención de los Estados Unidos en la conflagración mundial, su resultado propiamente dicho, pone en el mundo una garantía segura del éxito final de la contienda, provocada en mal hora por las ambiciones germanas, y es a la vez una confirmación de que la guerra presente es una lucha no sólo de Ejércitos, sino de ideas y de principios de Gobierno, en la que triunfará la libertad y las democracias contra el militarismo y el imperialismo. De un lado están los imperios centrales, con su régimen medieval de autoritarismo; de otro, los pueblos libres: Inglaterra, la patria del *self government*; Francia, el portabandera de la gran revolución política que redimió al mundo; los Estados Unidos y la América toda, constituidos sobre la base de la soberanía y de la voluntad nacionales.

La intervención de los Estados Unidos al lado de los aliados no sólo proporciona hombres, armas y dinero en cantidades fabulosas, jamás vistas, ni aun soñadas, sino que da carácter al ideal por el que combaten los beligerantes, evidenciando que el de los aliados es y no puede ser otro que el de la libertad y de la democracia.

Por ello nosotros, liberales y demócratas ante todo y sobre todo, somos y seremos entusiastas admiradores y defensores de los aliados. Su causa es también la nuestra.

## La crisis francesa

(POR TELÉGRAFO)

Clemenceau, encargado del Gobierno. — Trabajos para la formación del nuevo Gabinete. — Ministros probables.

PARIS 16.—M. Clemenceau conferenció, de tres a cuatro de la tarde, con el presidente de la República, quien le dió el encargo de constituir Gabinete, misión que aceptó Clemenceau.

M. Clemenceau ha comenzado a realizar gestiones para constituir Gabinete, conferenciando con diversas personalidades.

Mañana, a las cinco de la tarde, volverá a El Eliseo, con objeto de dar cuenta a Poincaré del resultado de sus trabajos.

Se cree que el Gabinete Clemenceau quedará constituido en la siguiente forma: Ministro del Interior, M. Pichou; de Negocios Extranjeros, M. Barthou; de Justicia, M. Klotz; de Hacienda, M. Jonnart; de las Colonias, M. Jeanneney; de Administración o Guerra, M. Doumer; de Marina, Loucheur; de Armamentos, M. Clavelle; de Trabajos Públicos, M. Henri Berenger; que tendrá también a su cargo el nuevo Ministerio de Policía, y M. Latéree, de Instrucción Pública. — Mar.

## Otro choque de trenes

(POR TELÉGRAFO)

GILON 16.—Esta mañana fué pedido a la estación de Verin un tren de socorro, por haber chocado dos trenes en Villabona.

De un tren de mercancías se cortaron 16 vagones, que tomaron velozmente la pendiente y fueron a destrozarse. Después de pasar con enorme velocidad por la estación de Serin, contra un tren de mercancías que salió de Verin.

El maquinista Claudio Gutiérrez, el fogonero Raimundo Bravo y el empleado del tren Benito Segovia resultaron gravemente heridos.

El material de ambos trenes quedó destrozado, y la vía está interceptada.

El maquinista Gutiérrez hacia su primer viaje por esta línea. — C.

## La guerra

LA SITUACION MILITAR

En todos los frentes.

Los italianos siguen resistiendo energicamente en su ala izquierda. Continúan, amparados por ella, replegando su centro y su derecha. Dejan a Venecia sin soldados y sin cañones. Quieren que la respete el enemigo. Además se llevan los tesoros artísticos que pueden ser transportados. Todo hace creer que la actual campaña de Italia terminará en el Adigio.

En Occidente los duelos de artillería son cada vez más violentos en la Flandes belga. Probablemente los ingleses preparan un nuevo asalto.

El general Allenby está a 22 millas de Jerusalén. Ha cortado el ferrocarril y avanza rápidamente, persiguiendo los restos del derrotado ejército germanoturco.

Durante la semana pasada (segunda de Noviembre) la Marina mercante inglesa sólo ha perdido un barco de más de 1.600 toneladas. Desde el principio de la acción submarina alemana (Febrero de 1915) no se había dado un caso igual.

F. R.

## Información telegráfica

EN EL FRENTE ITALIANO

Parte italiano.

ROMA 15 (oficial).—«El enemigo ha intensificado su acción en nuestro frente montañoso desde la zona de Asiago hasta el valle del Piave.

En la noche del 13 al 14 del corriente atacó el adversario el sector monte Stec-mol-Maletta Davanti, que resistió eficazmente.

Esta acción fué continuada por nosotros con éxito para rechazar, por medio de contraataques parciales, a las fuerzas enemigas, que después de haber alcanzado algunos elementos avanzados de nuestras posiciones trataban de sostenerse en ellos.

Durante la mañana de ayer el enemigo ha atacado más al Norte, en el sector Meletta Davanti-Monteflor-monte Castelgomberto.

Rechazado, renovó sus tentativas por la tarde, con fuerzas más importantes y con mayor violencia.

Fuó de nuevo rechazado, a pesar de sus esfuerzos.

Unas columnas que avanzaban en forma de abanico hacia el frente de Frisoni, confluyendo del Brenta y del Cison, fueron tiroteadas por nosotros y contenidas.

Numerosas fuerzas han atacado nuestros puestos avanzados entre el Cison y el Piave.

En el monte Roncone el adversario fué rechazado; en el monte Tomatico nuestras vanguardias se replegaron a las posiciones designadas, después de haber opuesto una buena resistencia; en dirección de las gargantas de Quero el ataque enemigo ha quedado paralizado.

Nuevas tentativas enemigas para atravesar el Piave han sido contenidas; las fuerzas que han podido pasar el río estos últimos días han sido cercadas, cada vez más estrechamente, en la curva del Censon y han sido contenidas en la parte inundada entre el Piave y Vecchia Piave, donde han sido contraatacadas y son batidas por nuestras baterías, en cooperación con la artillería de la Marina real.

Durante el día de ayer nuestros aparatos han bombardeado eficazmente las posiciones del Livenza y del Monticano. Luego bajaron a varios centenares de metros de altura, y nuestros aviones ametrallaron tropas y columnas en marcha por los caminos de la llanura.

La ofensiva continuará.

PARIS 15.—Telegrafía de Roma que continúa la concentración de tropas enemigas en el Tirol y en el Trentino. También llega constantemente, en grandes cantidades, material de todas clases. — Mar.

## EN EL FRENTE ANGLORANCOBELGA

Parte francés.

PARIS 15 (oficial).—«Nada que señalar, fuera de una lucha de artillería bastante violenta en la región al Norte de Bray-en-Laonnais y en la orilla derecha del Mosa.»

Parte inglés.

LONDRES 15 (oficial).—«Esta mañana temprano bombardeó el enemigo intensamente nuestras posiciones al Norte de la carretera de Menin, y poco después intentó su infantería un avance. El ataque fué rechazado con éxito por nuestro fuego. Otro destacamento enemigo, que intentó aproximarse a nuestra línea al Norte de Paschendaele, fué también rechazado.

La artillería enemiga ha vuelto a mostrar considerable actividad en las inmediaciones de dicho pueblo y también al Norte y al Sur del mismo.»

## EN EL FRENTE BALKANICO

Parte francés.

PARIS 15 (oficial).—Ejército de Oriente: «Actividad regular de la artillería en el conjunto del frente.

Encuentros de patrullas en la región de los lagos.»

LA GUERRA EN ORIENTE

Descalabros turcos. EL CAIRO 15.—Durante estos últimos días casi todos los trenes de Palestina conducen prisioneros otomanos, pertenecientes a todas las razas del imperio turco.

El alto mando turco parece haber oclutado a sus tropas la reconquista de Bagdad y otros éxitos en Mesopotamia, puesto que los prisioneros parecían mostrar gran sorpresa cuando se les dió la noticia.—C.

LA GUERRA EN EL AIRE

Los "raids" contra Alemania. GINEBRA 16.—En el curso de los ataques aéreos verificados en Octubre sobre territorio alemán, resultaron 17 muertos y 77 heridos.—C.

LA GUERRA EN EL MAR

Las pérdidas inglesas en la última semana. LONDRES 16.—El Times, comentando la última lista semanal de pérdidas marítimas inglesas, dice que la última semana sólo fué hundido un barco de más de 1.600 toneladas.

Desde febrero último no ha habido un número más bajo de barcos víctimas de los submarinos alemanes que en esa semana, en la que se contaron seis. Por lo cual se declara que ha fracasado el empeño del enemigo de aumentar nuestras pérdidas.

Es de observar que Alemania restringe su ofensiva en estos momentos porque tal vez trata de modificar sus métodos de guerra submarina.—Dabor.

Llegada de un vapor averiado.—Havango de un bote salvavidas. GJON 16.—Ha llegado el vapor Tomatin, embarrancando en la playa de lastres.

Se supone que tiene una vía de agua y averías en el casco. Un pesquero encontró en alta mar un bote salvavidas blanco, con las señas A. E.—C.

El torpedeamiento de los barcos españoles. Al conocer la noticia del torpedeamiento del Rizal y el Willmeres, acudimos en demanda de noticias a la representación en Madrid de la Compañía de Tabacos de Filipinas.

En ésta no tenían más informes que los transmitidos de Barcelona. Sin embargo, por noticias particulares se supone que el torpedeamiento debió ocurrir en aguas de Derna, puerto situado al Este de Argel.

Parte de la tripulación salvada del Rizal desembarcó en el puerto de Djidjelli, a 270 kilómetros de Argel.

De la dotación del Willmeres no se tienen noticias. El primer oficial del Rizal es hijo de nuestro antiguo y querido compañero el distinguido publicista Dr. Masip, cuya familia se encuentra en la dolorosa incertidumbre que es de suponer.

Toda la oficialidad de ambos buques es española, así como el personal de maquinaria, y la marinería, de Filipinas.

El Rizal y el Willmeres estaban abanderados en los Estados Unidos por pertenecer a éstos las Filipinas y acogerse, naturalmente, a las ventajas que para el comercio ofrece aquella bandera a los buques de aquel país.

Todo el cargamento estaba asegurado.

EN LA CÁMARA ITALIANA

(POR TELÉGRAFO) Importante discurso de Orlando. ROMA 15.—En la sesión de la Cámara de los Diputados, el presidente, Orlando, pronunció en nombre del Gobierno el siguiente discurso:

«Los acontecimientos militares de la última semana provocaron en Italia una situación cuya excepcional gravedad no se puede ocultar a un Parlamento de hombres fuertes ni a un pueblo tan vigoroso y sereno como ha revelado serlo el pueblo italiano.

El enojo, favorecido por inesperada fortuna, pudo traer contra nosotros fuerzas preponderantes. Italia afronta actualmente no sólo al Ejército austriaco entero, con los elementos que constituyen su eficacia, sino también a las reservas más poderosas del Ejército alemán.

Esto sólo basta para crear esta situación militar, muy difícil para nosotros, cuyos desgraciados sucesos nos obligaron a la retirada para que se salvase el grueso del Ejército. Así, y sólo por razón estratégica, tuvimos que abandonar, sin combate y con el corazón destrozado, no sólo las posiciones que arrancamos al enemigo durante treinta meses de duras y gloriosas batallas, sino también los territorios más italianos de nuestro suelo, porque son los que, orgullosamente, guardaban nuestra frontera. Las puertas orientales de Italia quedaron abiertas a la invasión, y el enemigo acampa en las ciudades que eran balears de la fe y del alma italiana.

Nuestro Ejército, que había dado tantas y tan admirables pruebas de valor, sufre ahora una de esas vicisitudes a las cuales (como lo demuestra la historia militar de todos los pueblos) ni siquiera los Ejércitos más aguerridos y gloriosos llegan a sustraerse. En esta hora de adversidad debemos permanecer con un espíritu puro. No hay que recordar siquiera los episodios heroicos y los sacrificios que avaloran la desgracia misma con resplandor épico, para reafirmar nuestra fe en nuestros soldados y comunicarnos todo nuestro amor y nuestra solidaridad, y que estos nuestros hijos sabrán bien que tras ellos queda un pueblo entero que de ellos espera su salvación, la de sus casas, sus familias, fuentes de trabajo, su libertad, su dignidad humana; en una palabra: se encuentra Italia.

Ellos acogerán con orgullo el grito de estímulo que les dirige una parte de sus hermanos, que invocan a su tierra, abandonada al llegar el azote destructor.

He visto esas largas filas dolorosas que se extienden por las diferentes partes de Italia.

He oído muchas quejas de pena y de sentimiento; pero ni una sola palabra de desesperación o cobardía, y ni un solo grito que no fuera de abnegación por la Patria, cuyos destinos habían impuesto tal sacrificio.

Este espectáculo de infinitos dolores, tan noblemente soportados, mientras que provoca una manifestación magnífica de solidaridad nacional, indica al Gobierno sus precisos deberes, que se esfuerza por llevar a cabo, a pesar de las dificultades creadas por el desastre y la manera violenta y rápida como se produjo.

Entre las primeras medidas tomadas para que el abastecimiento territorial sea reemplazado por el de las comunidades originarias, ha sido una la de crear el cargo de alto comisario, el cual asume la dirección de los complejos servicios de la asistencia, y hacer frente a los arduos problemas ligados con el exodo formidable de nuestros hermanos.

La crisis parlamentaria, en vista de su coincidencia con la invasión enemiga, pareció querer indicar ante todo, y por todo, la necesidad extrema de rapidez en la solución.

La situación política fué avvalorada y dominada en cierto modo por la necesidad militar y nacional, de manera que los hombres llamados no buscaron ni el título de su designación ni la suficiencia de sus fuerzas, y creyeron hacer bien al contestar al llamamiento no admitiendo negociaciones ni vacilaciones. El Gobierno tiene conciencia plena de la gravedad de la hora. Desea lo antes posible una amplia discusión sobre la situación.—H. P.

Discursos de Giolitti y Salandra. ROMA 15.—Giolitti dijo que no es momento de hacer discursos, sino de mirar con el alma la realidad y de obrar con segura energía y rapidez.

«Podemos contar seguramente con el valor de nuestros soldados. Todo ciudadano debe estar dispuesto a cualquier sacrificio. Los representantes de la Nación deben dar ejemplo a nuestros fieles y valientes aliados, que al venir a la lucha a nuestro lado deben encontrar a Italia virilmente de pie y digna de su historia.

El Gobierno sólo tiene que completar el conocimiento de las condiciones militares y diplomáticas.

A él sólo pertenece indicar el camino. La Nación lo seguirá; pero hace falta recordar que la gravedad del momento no permite retrasos ni medias medidas.

Mientras que el Gobierno y cada ministro piensan en la terrible responsabilidad que pesa sobre ellos y que el porvenir de Italia para durante un largo período de su historia depende de sus obras.

La calma y la confianza admirables del país son para el Gobierno una gran fuerza. Hace falta saber servirse de ella para salvar el honor y el porvenir de la Patria.

Salandra hizo notar que ahora somos todos hermanos de armas delante del ejército y del campo enemigos. Con la fatalidad trágica, se renuevan los enemigos eternos de Italia, que, recogidas sus fuerzas bajo la unidad de mando, son los mismos con que luchamos, con diferentes alternativas, durante siglos: alemanes, húngaros y tártaros.

Los pueblos magnánimos se juntan alrededor de Italia; pero el concurso de nuestros aliados no debe atenuar en manera alguna nuestro esfuerzo, el cual debe alcanzar su grado máximo de intensidad. Debemos ser soldados todos, fieles discípulos del Gobierno, considerándonos todos como combatientes.» Concluyó con ardorosos saludos a los refugiados del Veneto.—H. P.

Ovaciones a Orlando.—Orden del día aprobado. ROMA 16.—La declaración de Orlando fué acogida con grandes ovaciones por toda la Cámara, principalmente cuando aludió a la ayuda de los ejércitos aliados, así como los discursos de Boselli, Giolitti, Salandra, Luzzatti y Prampolini, en nombre de los socialistas.

Fué adoptada la orden del día, según lo pedido por el decaño de la Cámara, Boselli.

«La Cámara confirma la necesidad de la concordia de la Nación y de la fusión de todas las energías para hacer frente a la invasión enemiga con el valor del Ejército y la fe en nuestros aliados.»

La sesión es una manifestación imponente de solidaridad nacional.

Marcora proclama la orden del día y declara que esta manifestación solemne será acogida con la más viva satisfacción por el país.

«Envío un ferviente saludo de solidaridad—añade— a los soldados y tropas aliadas.»

Ovación general. Toda la Cámara, de pie, gritó: «Viva el Ejército!»—H. P.

ALREDEDOR DE LA PAZ

(POR TELÉGRAFO) Opiniones de un ministro sueco. ESTOCOLMO 16.—El Eco de Bulgaria publica una interview del diputado búlgaro Daskalov con el ministro socialista Branting, del Gabinete sueco, el cual dijo que su opinión era que la paz no puede llegar más que por un medio democrático y que el régimen alemán es incompatible con el espíritu de los tiempos.

«Bélgica—añadió— debe ser restaurada completamente y debe obtener una compensación por los graves daños sufridos; Alsacia-Lorena debe ser devuelta a Francia, y, además, todas las naciones deben recibir el derecho de decidir su Gobierno, y reunirse un Jurado europeo para decidir cualquier litigio entre ellas.»

Esta interview se ha reproducido en muchos periódicos alemanes, que hacen furiosos comentarios acerca de ella; pero particularmente el Koelnische Zeitung, que pregunta al Gobierno sueco si cree que la entrevista con el ministro de Hacienda es compatible con la neutralidad.—C.

El Brasil y la Nota del Papa. RIO JANEIRO 16.—Nilo Pecanha ha

hecho el comentario siguiente a la Nota del Papa:

«El Brasil, aunque profundamente partidario de la paz, afirmará energicamente la actitud adoptada en estos momentos contra Alemania y el militarismo.

La lucha emprendida contra el comercio internacional por Alemania será seguida con una eficacia que producirá una absoluta comunidad de miras entre la Nación y el Gobierno y la perfecta y conmovedora unión de todas las regiones de nuestro inmenso país.

Consciente de sus deberes de aliado, el Brasil entiende que trabaja en estrecha solidaridad con las naciones de la Entente, en toda la extensión de sus medios, y muy especialmente en las esferas de acción que le son propias.

El Brasil no olvidará nada de cuanto pueda contribuir al éxito de la causa común.—C.

En la Cámara Inglesa.—Pregunta de un diputado pacifista. LONDRES 16.—El diputado pacifista Jowett interpelló al ministro de Negocios Extranjeros preguntando si Inglaterra había abierto negociaciones con Francia antes de la guerra respecto a la Alsacia-Lorena, y en caso contrario, cuándo resolvió el Gobierno británico sostener al francés y colocar la restitución de Alsacia-Lorena entre los fines de guerra esenciales para Inglaterra.

Le contestó lord Robert Cecil, como secretario de Estado, diciendo que por la primera parte de la interpelación la contestación es negativa, y la segunda, que se refiere a la restitución de Alsacia-Lorena a Francia, «fué uno de nuestros fines de guerra desde que entramos en ella.»—Dabor.

Los socialistas alemanes el Soviet ruso. BERNA 16.—El Arbeiter Zeitung dice que, por la mediación del compañero Otto Pohl, de Estocolmo, el partido socialista alemán de Austria ha dirigido al Congreso del Soviet el siguiente telegrama:

«El partido socialista alemán de Austria saluda al Poder de la democracia rusa y se declara completamente de acuerdo con sus proposiciones de armisticio y de negociaciones de paz.

Los obreros de Viena saludaron el domingo último por medio de una gran manifestación vuestro acto en favor de la paz, y asimismo reclamaron que se acordara un armisticio.

El proletariado de Austria se siente ligado inseparablemente con vosotros en la lucha emprendida para la consecución rápida de una paz democrática. ¡Viva la Internacional!»—C.

La situación en Rusia

(POR TELÉGRAFO) El fracaso de los maximalistas. LONDRES 16.—Tampoco se han recibido hoy noticias directas de Petrogrado. Informaciones facilitadas por viajeros procedentes de Finlandia coinciden en asegurar el fracaso del movimiento maximalista.

Las tropas revolucionarias han sido derrotadas cerca del Palacio de Verano, a la puerta de la capital.

En Petrogrado la población lucha contra los maximalistas y arranca de las paredes los anuncios de sus proclamas. La guarnición abandona la causa.

Dicen también estos informes particulares que los cosacos han exterminado a la Guardia Roja.

Los periódicos de Petrogrado reproducen las órdenes dictadas en Moscú por Kerensky.

Según un despacho de Estocolmo, los periódicos finlandeses anuncian que la Dieta de Finlandia decidió el 9 del corriente inaugurar el régimen de su independencia.

La Dieta ha declarado que el Gobierno provisional ruso no existe ya y que se confía al Gobierno de Finlandia a un Directorio, compuesto de tres personas: el magistrado Swinhufvud, el consejero Chipenberg y el banquero Passivike.

Ha quedado suprimido el cargo de gobernador militar.—Dabor.

Riña en una taberna

Dos guardias heridos. En la taberna de la calle de Mendizábal, número 56, hizo unas pesetas de gasto Daniel Lavín Cobo con otros dos individuos, y como luego se negó a pagar, el dueño de la taberna acudió a la Tenencia de Alcaldía, donde le facilitaron dos guardias municipales: el núm. 44, Bonifacio García, y el 139, Carlos Jodra.

Al ver Daniel a los guardias se quedó solo dando golpes, y llegó a apoderarse del sable de uno de ellos, con el cual causó a los dos urbanos heridas de pronóstico reservado.

Por fin, el agresor fué detenido y a su vez desarmado, pasando al Juzgado de guardia, y los municipales fueron asistidos en la Casa de Socorro, donde también lo fué el agresor, de una contusión leve en la cara.

El viajante Caro

Sigue sin aparecer.—Nuevas pesquisas. A pesar del tiempo transcurrido, no se sabe nada del paradero del viajante de comercio señor Caro, desaparecido en Salamanca.

Son muchas las pesquisas que la Policía y un hermano del desaparecido han hecho para encontrarlo, y la fantasía se desborda zurdendo historias y haciendo deducciones, que al final no logran hacer la luz en este misterioso asunto.

Hasta ahora lo único cierto es que el señor Caro tiene alteradas sus facultades mentales, y no se sabe si es a esto a lo que obedece su desaparición.

La Policía sigue practicando averiguaciones, que esperamos den el resultado apetecido.

La política en Portugal

(POR TELÉGRAFO) Crisis que se plaza. LISBOA 16.—El presidente de la República ha recibido esta mañana en el Palacio de Belem a los distintos jefes políticos, de quienes oyó su opinión sobre los diversos problemas de actualidad.

Parece ser que la crisis política no se declarará hasta que se reúna el día 3 de Diciembre el Parlamento, pues, por otra parte, el jefe del Gobierno, Sr. Costa, y el ministro de Negocios Extranjeros, señor Soares, deben marchar a París para tomar parte en la Conferencia de los aliados que se celebrará en este mes.—Agencia Radio.

Ayuntamiento

LA SESION DE HOY. A las once y cuarto da principio la sesión, presidida por el alcalde interino, Sr. De Blas. Sin discusión se aprueban todos los asuntos que figuraban al despacho de oficio.

ORDEN DEL DIA. A un dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo la aprobación del proyecto de bases de subvención a Sociedades obreras que tengan establecido el socorro a obreros parados, formula sus observaciones el Sr. Gabilán, y sometido el asunto a votación nominal, resulta aprobado por 12 votos contra 6.

Se pone a debate otro dictamen, de la Junta Municipal de Primera Enseñanza, proponiendo la aprobación de los ejercicios de oposición verificados.

El Sr. Garrido denuncia que en el expediente en cuestión no encuentra justificación para que se admitiera a oposición a una maestra (D.ª Carmel de Castro). Por tanto, se opone a la aprobación del dictamen.

El Sr. Niembro ataca a la Junta Municipal de Primera Enseñanza, y dice que su actuación resulta nefasta para los intereses de la educación; pero por lo que se refiere al caso concreto de la maestra aludida, entiende que se ha procedido rectamente.

Queda el asunto sobre la mesa. A petición del Sr. De Miguel queda también sobre la mesa el dictamen de la Comisión de Hacienda proponiendo se dé por terminado en 31 de Diciembre próximo el concierto vigente con la Sociedad de Carruajes de Lujo, a lo que se opone el Sr. Terecer, que trata al mismo tiempo de la escasez y carestía de los carbones.

La cuestión del gas. Se pone a discusión el dictamen sobre concesión de una paga extraordinaria a todo el personal subalterno de la Fábrica del Gas, en recompensa a los buenos servicios que viene prestando al Ayuntamiento.

El Sr. Moraya llama la atención de la Comisión del Gas para que diga algo acerca de sus trabajos, sin que se proponga censurar la actuación de la misma.

El Sr. De Miguel manifiesta que es muy cómodo gratificar a los empleados cuando el contribuyente es el pagano.

El Sr. Niembro habla de las gestiones realizadas por la Comisión, dando explicaciones acerca de cargos que no se han justificado, citando los casos del director, subdirector y tenedor de libros, que son de la Casa.

Justifica la propuesta de la Comisión, que supone el premio de trabajos hechos para salvar los conflictos planteados con ocasión de la incautación de la Fábrica del Gas.

El Sr. Moraya, en tono humorístico, que provoca la hilaridad general y la protesta de la presidencia, manifiesta que de estas y otras muchas cosas son responsables los Gobiernos del régimen monárquico, y a los que no quiere el pueblo, como se demostró en las elecciones del domingo último.

El Sr. Valero Hervás, aunque encuentra justificado que gratifiquen los servicios extraordinarios que se presten, entiende que se debían haber concretado en el dictamen, que se aprueba en votación ordinaria.

RUEGOS Y PREGUNTAS. El Sr. Noguera formula un ruego relacionado con el vallado de un solar, y el Sr. Ruiz Salinas interesa se obligue a la Empresa del ferrocarril Metropolitano a que valle el perímetro que se está realizando las obras del mismo, por los perjuicios que se irrogan al vecindario.

El Sr. De Blas promete tener en cuenta ambos ruegos, y levanta la sesión a las doce y media.

FOR LOS MINISTERIOS

INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Una Comisión de doctores en Medicina, formada por los Sres. Tápia, Aguilar, Marañón y otros, ha visitado hoy al ministro de Instrucción Pública para invitarlo a que presida la inauguración del Congreso de Medicina que, bajo el patronato de S. M. el Rey, se celebrará en el mes de Abril.

A dicho Congreso asistirán varias eminencias médicas extranjeras.

FOMENTO. El ministro de Fomento dijo a los periodistas que al salir hoy de despacho con S. M. el Rey había conferenciado con el comisario de Abastecimientos, Sr. Francisco Rodríguez, quien le manifestó que en lo sucesivo celebrará reuniones periódicas y frecuentes con el ministro de Hacienda, para resolver los asuntos que vayan saliendo referentes a subsistencias.

Agregó el Sr. Alcalá-Zamora, refiriéndose a la importación de trigo de América, que es para fijar pronto el precio del flete reducido para la indicada exportación.

También manifestó que ayer tarde conferenció con el director de la Compañía de los Ferrocarriles Andaluces sobre aumento de las reservas de carbón de que dispone hoy dicha Compañía, con el fin de regularizar el tráfico, bastante deficiente en la actualidad.

Hoy ha recibido el Sr. Alcalá-Zamora la visita de una Comisión de representantes de las Provincias Vascongadas, que le hablaron de varios asuntos locales.

Continuó diciendo el ministro de Fomento que siguen presentándose denuncias sobre abusos en los transportes; pero concreta no se ha presentado hasta ahora más que la de Alcázar de San Juan.

Hoy recibió el ministro de Fomento una lista impresa en la que se denuncian algunos abusos, sin concretar el, la estación en que se cometen ni dar en ella el más ligero detalle por el que se pueda deducir cuánto pueda ser el culpable de esas faltas.

El citado impreso no lleva siquiera pie de imprenta.

«Desde luego tengo la impresión de que existen esos abusos; pero también tengo la creencia de que no puede ser el abuso la causa de las dificultades en los transportes.

En un país como España, en el que hay pocas estadísticas, es un factor importante para solucionar el problema de los transportes la verdad en las declaraciones de aquellos productos que se necesitan.

Una inexactitud o exageración puede dar lugar a la agravación de ese problema.» Por último dijo el Sr. Alcalá-Zamora que ha conferenciado con el director de Agricultura y con el presidente del Consejo de Minería sobre la forma de señalar el servicio en las minas, principalmente el de desagüe.

GRACIA Y JUSTICIA

Reales órdenes de personal: Nombro, previa oposición, beneficiado con cargo de bajo de capilla y salmista, de la Catedral de Sigüen-

za a D. Cirilo Varona, propuesto en primer lugar por el Tribunal correspondiente. Idem id. para el beneficiado con cargo de salmista de la Catedral de Tortosa a D. Manuel Tarramón, propuesto por el Tribunal de oposiciones.

—Por Real orden circular se recuerda a los Juzgados municipales la obligación en que están de expedir gratuitamente todos los documentos que necesiten los emigrantes.

—Ha visitado al ministro una Comisión de concejales y fuerzas vivas de San Sebastián, presidida por los señores marqués de Roa y veraguas, diputado por esa circunscripción, y el alcalde Sr. Lafitte, a fin de interesarle mejoras en relación con aquella Audiencia.

—Ha tomado posesión de la Dirección General de Prisiones D. José Ortega Gasset, recientemente designado para el puesto.

El nuevo embajador ruso

(POR TELÉGRAFO) SAN SEBASTIÁN 16.—El embajador ruso, Sr. Stekovich, que llegó con el agregado militar, ha paseado por la población haciendo compras.

Mañana marchará a Madrid, en automóvil, caso de no encontrar un coche-cama en el expreso.—C.

Noticias políticas

El marqués de Figueroa, firmante del voto particular que aprobó el Consejo de Estado en el asunto del descuento a los empleados, hablando con los periodistas se ha expresado en igual sentido que el Sr. Villanueva.

No se opone el marqués a que se alivie la situación de los funcionarios; pero, según dispone las leyes, deben resolverla las Cortes.

Hacer lo contrario sería faltarle a aquéllas. Pero el Gobierno puede hacerlo bajo su responsabilidad.

El voto particular, que tiene sólo carácter consultivo, indica también que se debe excluir de la rebaja del descuento a las categorías elevadas.

El aumento, en caso de que el Gobierno decreta la rebaja, importará 17 millones de pesetas aproximadamente.

El marqués de Alhucemas recibió anoche, en la Presidencia, numerosas visitas, entre ellas las de los Sres. Groizard (D. A.) y Ruiz Valarino, y la del nuevo presidente del Tribunal Supremo, Sr. Ciudad Arjoles.

El jefe del partido regionalista, Sr. Cambó, ha llegado hoy a Madrid.

Esta mañana llegó a Madrid, procedente de Barcelona, el diputado republicano D. Marcelino Domingo.

En la estación fué recibido por un grupo bastante nutrido de correligionarios, que lo felicitaron calorosamente.

El Sr. Domingo dió las gracias a todos por la campaña que hicieron a su favor, y marchó desde la estación al hotel donde se aloja, sin que se intentara por sus amigos manifestación alguna, a pesar de los anuncios que se habían hecho.

Al hablar esta tarde con el presidente del Congreso algunos periodistas, le llamaron la atención sobre ciertas declaraciones suyas que han aparecido en algunos periódicos, de las cuales parece desprenderse que está enterado de que el Gobierno busca la manera de conceder la amnistía. El presidente del Congreso dijo:

«Ya comprenderán ustedes que yo faltaría a mi deber si dijera lo que está haciendo el Gobierno. Lo que es indudable, y no puede constituir para nadie un secreto, es que el problema de la amnistía es uno de los que tiene planteados de momento el Gobierno. Lo que no sé es cómo se concederá, si por decreto o por las Cortes.»

No obstante, el Sr. Villanueva no ocultaba su opinión favorable a que sean las Cortes quienes otorguen la amnistía, cosa en que no vea dificultad, desde el momento en que en la nota de consulta evacuada en Palacio de uno de los encargados por S. M. de formar Gobierno durante la pasada crisis—el Sr. Sánchez de Toca—figuraba como punto esencial la concesión de esa amnistía.

El general Echagüe ha entregado hoy a los periodistas la siguiente nota oficiosa:

«No es exacto que el general Echagüe, como dice parte de la prensa, haya dado amplias explicaciones a determinado organismo, como también carece de fundamento que éste las haya exigido.»

D. EDUARDO RÓDENAS

El ataque cerebral que hace unos días sufrió el director del Tesoro, recientemente nombrado representante del Estado en la Compañía Arrendataria de Tabacos y director general del Timbre, ha tenido hoy funesto desenlace. Esta mañana, a las ocho, falleció, en su casa de la calle de Aguirre, núm. 5, rodeado del cariño de los suyos.

D. Eduardo Ródenas era uno de los altos jefes de Hacienda que escoló los mejores puestos por propios méritos. Entró en el escalafón de Hacienda como oficial quinto, y sus ascensos hasta director general del Tesoro, cargo que desempeñaba desde hacía siete años, fueron hechos por méritos.

Era un hombre todavía joven (tenía cincuenta y siete años), y su fuerte naturaleza no hacía esperar el malogrado fin que lamentamos.

Era también notable abogado, y fué pasante de D. Germán Gamazo, a quien lo unía estrecha amistad.

Mañana, a las once, se verificará el entierro, desde la casa mortuoria hasta el Cementerio de la Sacramental de San Justo. Enviamos nuestro sincero pésame a su distinguida familia, y en especial a nuestros queridos amigos sus hermanos don Manuel y don Juan, subdirector de Policía y jefe del Negociado de Banca de Hacienda, respectivamente.

CASA REAL

A la hora de consumirse despacharon esta mañana con S. M. el Rey el presidente del Consejo y los ministros de turno, que eran hoy, como viernes, los de Fomento e Instrucción pública.

A mediación cumplimentaron al Soberano el duque de Almodóvar del Valle y el Sr. Francisco Rodríguez. Este último le dió gracias por su nombramiento para la Comisaría de Subsistencias.

Más tarde fueron recibidos por D. Alfonso, en audiencia militar, a la que, como de costumbre, asistió el capitán general de la región, los generales de brigada don Salustiano Cepa y D. Ubaldo Rexach, el coronel D. Luis Iribarren, los tenientes coroneles D. Enrique González Jurado y don Leopoldo Saro, el comandante D. Manuel de la Vega, el capitán de corbeta D. Angel Gamboa, el capitán D. José Valdés, el primer teniente D. Juan Valdés y el capitán primero D. José Moína.

También ofreció sus respetos al Monarca el agregado militar de la Embajada de Inglaterra, Mr. Jockline C. H. Grant.

Banquetes a Fernández Canceña

Un buen número de amigos, admiradores y compañeros del notable y culto abogado y escritor D. José Fernández Canceña han iniciado ya la idea de ofrecerle un banquete por haber sido elegido concejal en las últimas elecciones municipales.

Este acto no tendrá carácter político alguno, y a él concurrirá la legión de buenos amigos del Sr. Canceña.

Asimismo la J.ª ventuda Liberal y el comercio y vecindario del distrito nº Hospicio, por donde ha sido elegido concejal, proyectan dedicar otros dos banquetes.

En tiempo oportuno daremos cuenta de los detalles preliminares de estos banquetes.

Los precios de las harinas y pan

El comisario de Subsistencias ha devuelto al Gobierno Civil la instancia presentada por los productores, en unión de los datos estadísticos aportados por los fabricantes de harinas para demostrar la imposibilidad de poder seguir vendiendo las harinas al precio marcado en la tasa, que le fueron remitidos para su resolución por el mencionado Centro oficial.

Al efectuar el envío de estos documentos el comisario indica a la Junta Provincial de Subsistencias que es de su exclusiva competencia la resolución del asunto, en virtud de la delegación que se le confirió al crearse la Comisaría de Abastecimientos; agregando que la Junta en cuestión deberá obligar a que sean respetadas las tasas hechas.

En consecuencia con esto, el Sr. Ortega Morejón ha decidido que el próximo lunes celebre una reunión la Junta Provincial de Subsistencias para estudiar lo que procede hacer en cuestión tan capital para el vecindario madrileño.

ASAMBLEA DE BARRILEROS

(POR TELÉGRAFO) ALMERIA 15.—Se ha celebrado una Asamblea de barrileros para tratar de la pasividad del Gobierno en el envío de buques para cargar barriles, como prometió.

Se ha acordado, en vista de que los barriles se pudren en los muelles, sin vislumbrarse ninguna solución, el paro general y la baja en la contribución.

Ha marchado a Granada la Comisión militar que dirigió las maniobras logísticas.—Haro.

LOS ESTRENOS

EN EL ESPAÑOL

"El pueblo dormido"

Al final del drama, de Federico Oliver, estrenado anoche en el Español, el pueblo dormido despierta, y hace mal. En este caso concreto vendría muy a pelo decirle aquello de «más te valiera estar duermes».

Nada peor, efectivamente, para un pueblo que perder el sueño por redentores de pacotilla, y si fuera necesario presentar ejemplos no sería difícil encontrarlos en nuestra propia historia actual, con sólo pasar revista a sucesos que comenzaron en Barcelona y han terminado, por ahora, en Cartagena.

Es de suponer, afortunadamente, que esta redención política-social de guardarrropía, que como era de temer y profetice oportunamente, ha caído ahora como una epidemia sobre nuestros escenarios, no tendrá trámites tan duros ni final tan lamentable.

Las predicciones de nuestros dramaturgos continúan siendo no sólo estériles, sino contraproducentes, y salvo a los críticos espectadores de las galerías, que se entusiasman a la orden o se dejan caldar por el fuego, más o menos real, de los verismos, a nadie conmueven, ni impulsan, ni excitan las razones más o menos elocuentemente dichas por los cómicos, que recitan por cuenta del autor furibundas peroratas hechas con todos los lugares comunes de la política opositora de menor cuantía, que están al alcance de todos, pero, tienen en cambio el grave defecto de no interesar ni, menos aún, provocar la reflexión de nadie.

Cuando de un gran satírico español que llegó una noche de estreno al teatro, y encarándose con el espectador que ocupaba la butaca inmediata a la suya le dijo: «Caballero! Por cada chiste que oiga usted en esta obra, le daré un duro». Terminó la representación, y el satírico dijo: «Le debo a usted algo?—No, señor.—Pues servidor de usted».

Poniendo en lugar de chiste «idea nueva», este diálogo podría ser repetido sin el menor riesgo en todos los estrenos de obras seudotranscendentes: jamás aparece en ellas una idea nueva, ni, lo que en definitiva sería más fácil, una idea, aunque vieja, presentada con novedad. Indefectiblemente, el pensador—el pensador por cuenta ajena—absorbe al dramaturgo, y el dramaturgo no acierta siquiera a traducir en drama, a dar expresión dramática al pensamiento que quiere llevar al espíritu del espectador.

Oyendo con los ojos cerrados estas comedias transcendentales con que por lo visto van a seguir atormentándonos durante la temporada actual, no hay modo de distinguir si es un millón de menor cuantía o un verdadero drama lo que se está escuchando, y esto es tanto más lamentable cuanto más lejana suele estar la oratoria tribunicia de bajo vuelo, la oratoria de mitin, de ser una obra realmente artística.

El teatro, pues, resulta completamente degradado en esta modalidad con que obstinadamente se nos ofrece ahora: es un arte venido a menos, que en definitiva podría ser definido como arte de enhebrar todos los tópicos conocidos en unas cuantas escenas infinitamente más líricas que dramáticas; pero de un lirismo pedestre obligado, por el purito de dar a lo que se dice apariencias de realidad, por el deseo de que el teatro docente sea a la vez teatro realista.

Para conseguir sin menoscabo del arte ni de la Sociología ese maridaje, sería necesario seguir precisamente el camino opuesto: el teatro realista sería, en efecto, y por la sola fuerza de la realidad, que es, y ya lo dicen hasta los más viejos refranes, maestra de la vida, teatro docente; pero a condición, como es lógico, de que fuese en realidad teatro realista. «Puede serlo el de nuestros dramaturgos, hombres tan «de teatro» que apenas si viven una hora fuera de su ambiente metafísico y que sólo de oídas conocen—con rarísimas excepciones—la vida real y la realidad de los problemas sociales?»

Pasar la vida en los cuartos de los artistas y en las tertulias de salomillo y abominar después como del mayor de los males españoles de las tertulias de café, es, por lo menos, un poco injusto. A lo menos en las tertulias de café se abordan de vez en cuando temas políticos y sociales, y al cabo se dice en ellas poco más o menos, generalmente más y más sentido que en esas comedias transcendentales; pero en las tertulias teatrales, que forman en general el espíritu a nuestros dramaturgos, es extraordinariamente raro que se salga nunca de la chismografía de bastidores.

El ambiente, pues, es infinitamente malo, para los redentores sobre todo en su primer término, porque ni siquiera les es dado conocer los males de que quieren redimirnos. La vida cotidiana del teatro es una barrera infranqueable puesta entre la realidad y los dramaturgos de oficio, que impide a éstos intentar siquiera con probabilidades de buen éxito la menor obra de renovación social.

Este es exactamente el caso del Sr. Oliver, que ha triunfado por completo cuando ha hecho sus dramas mirando a la realidad; pero que no triunfará nunca mientras haga dramas con recortes mal elegidos de sesiones vulgares de reuniones políticas: ni el ni los oradores de mitin al uso nos redimirán, y el Arte padecerá inmensamente con unos y otros.

Cabe, sin embargo, elogiar el propósito: el Sr. Oliver, Silvea escénico, más optimista que el Silvea político, entiende que el pueblo está dormido y cree que sus obras son alabanzos que lo harán despertar: si el Sr. Oliver repara en que el alabón es un artefacto caído en desuso y que ahora se utilizan para despertar a las gentes máquinas infinitamente más complicadas, y aplica el cuento a su dramaturgia, quizá tengamos la satisfacción de ver que ese propósito plausible no es completamente estéril.

En tal caso es seguro que el distinguido autor estudiará antes de pretender transformar la sociedad la mecánica social, y

con eso y huir de las fórmulas viejas (de los efectismos por contraste y de las tintas negras para pintar a los personajes que quiere hacer repulsivos, por ejemplo) llegará, a poco que se esfuere, a escribir comedias que nos digan algo y, haciéndonos pensar primero y actuar después, contribuyan a transformar la sociedad aunque las gentes sigan yendo al café, como invariablemente va todas las tardes D. Santiago Ramón y Cajal, o a las tiendas de montañés, como, igualmente asiduos, suelen hacer algunos de nuestros dramaturgos redentores.

Es evidente, en efecto, que todo está malo en este bajo mundo, y quizá un poco peor en esta pobre España; pero es más evidente aún que no es el medio aplicado ahora por los dramaturgos el que mejorará nuestra existencia.

La regeneración sólo puede conseguirse de arriba abajo, mediante la tiranía despótica, de que todos debemos abominar aunque puede ser salvadora, o de abajo arriba, por la integración de las regeneraciones individuales, para las que el mejor estímulo es el ejemplo, que bien puede ser el ejemplo escénico, pero real y efectivo, ya que se ha dicho, con razón, del teatro que es «un laboratorio de Sociología».

El pueblo dormido fue aceptablemente interpretado, sobresaliendo entre los intérpretes el Sr. Muñoz (I.) muy en primer término, y luego el Sr. Muñoz (A.), la señora Cobeña, el Sr. González, que hizo muy bien el sosia de un distinguido escritor, y la actriz que caracterizó a Pastora Imperio.

ALEJANDRO MIQUIZ

EN ESLAVA

"Lo que ha de ser"

De la obra del Sr. Luca de Tena que vimos ayer en Eslava teníamos ya referencias críticas, motivadas por su estreno en San Sebastián, y muy favorables; la representación en Madrid sirvió para confirmar aquellos juicios. Lo que ha de ser logró ayer el mismo éxito que hace algunos meses en la capital de Guipúzcoa.

Es en realidad el que merece: el Sr. Luca de Tena, autor muy joven, no ha hecho aún una obra maestra, ni seguramente lo ha pretendido; pero ha hecho una obra muy estimable, grata de oír y que lo señala como un gran dramaturgo en potencia y como un buen dramaturgo actual.

Para que así sea basta con el acto segundo, sobrio y entonado, aunque nada fácil de hacer, de su primera obra, sobre todo si ponemos en la partida de las experiencias, excusables, algunos detalles de los otros dos actos, tales como el tipo del razonador impertinente, por muy padrino que sea; el matrimonio mal avenido, que estorba en el acto tercero, y el carácter ridículo dado a la figura del periodista—el menos propio para hacerse amar por la protagonista—, y algunos más.

Todos ellos, sin embargo, no son suficientes para invalidar los méritos de la comedia, y aun algunos quizá le prestan fuerza para triunfar de espíritus livianos.

Vaya sin embargo su indicación, a guisa de indicaciones útiles quizá a un autor que cuanto menos conceda al público hará seguramente obras más intensas.

La Sra. Brácona y los Sres. Vega y Aguirre se distinguieron notablemente en la interpretación, que fue aceptable.

A. M.

EN CERVANTES

"El Padre Primitivo"

Una nueva comedia de Jaquotot y Navarro llevó anoche a Cervantes una parte del público que va a los estrenos. La obra tiene momentos y situaciones felices; pero no la fuerza bastante para que los espectadores la acogieran con la misma satisfacción que a otras obras de los mismos autores.

La obra, pues, logró el consabido *succés d'estime*, al que contribuyeron mucho los intérpretes, y sobre todo las señoras y señoritas Plana, Abrines y Valls y Banquer y Pardo, y los Sres. Llano, Navarro y Rausell.

G.

EN MARTÍN

"Ya se casó la Isabel, o ¿Qué amigos tienes, Benito?"

En el teatro Martín se estrenó anoche, con mucho éxito, el sainete *Ya se casó la Isabel, o ¿Qué amigos tienes, Benito!*, original letra del barítono de Apolo señor Rufart y del Sr. López Avilés, y la música, del maestro Roig.

La obra obtuvo, como decimos, un éxito franco, y el público, que llenaba el teatro, hizo salir repetidas veces al palco escénico a los autores.

La interpretación dejó en cambio bastante que desear.

Únicamente la Sra. Argota supo destacarse algo dando algún relieve a su papel.

Las elecciones municipales

En Elche.

ELCHE 16.—Este pueblo, indignado, protesta del acto de matrimonio idéneo ante la cobardía de agresión de que ha sido objeto el procurador y candidato liberal D. José Aznar Gallón por parte de un guardia municipal, con motivo de haber impugnado la legalidad de a elección en el distrito tercero.

Esta efervescencia que reina en el pueblo hace esperar graves acontecimientos.—Torre-grosa.

De San Vicente de Alcántara.

Los liberales romanistas de este pueblo protestan indignados de los telegramas publicados en algunos periódicos madrileños sobre el resultado de las elecciones, por la falta de sinceridad política manifestada en ellos, pues dicen ser republicanos y socialistas los que han ganado siete puestos, de diez que se votaban.

Conviene aclarar que los siete puestos que se atribuyen a los titulados *republicanos y socialistas* los han conseguido con la colaboración de ciertos *disidentes*, expulsados por su conducta política del partido liberal, y de los conservadores albaranistas, que dirige en esta localidad D. Francisco Mendoza y Saavedra.

A más de esto, tampoco dice el firme del telegrama que publica *El País*—Un republicano

no albaranista—que el triunfo alcanzado, gracias a la coalición de elementos tan heterogéneos, lleva en sí el sello de un conglomerado capaz de avergonzar a quien noblemente sienta los ideales republicanos y socialistas.

Tampoco dicen los de la coalición *republicanoalbaranista* lo mucho que se han distinguido en la lucha electoral por sus insultos a los liberales, que a mayores proporciones hubieran llegado de no haberse tomado las oportunas precauciones.

El soborno y la compra de votos han sido armas que no han dejado de esgrimir los mal llamados *republicanos y socialistas* de San Vicente de Alcántara para conseguir lo que ellos califican pomposamente *triumfo electoral y aplastamiento del caciquismo*.—C.

En Almería.

ALMERIA 16.—El acta de la votación en la Sección Nuevas Medinas ha sido groseramente enmendada, alterando el resultado y siendo proclamado el Sr. Martínez. El Sr. Verdejo aparece como derrotado.

Tengo en mi poder el acta notarial de presencia de la votación y del escrutinio, que demuestra el inaudito atropello cometido. Este ha producido general indignación.

El juzgado, en virtud de la denuncia por falsedad presentada, instruye sumario.—Haro.

El Sr. Verdejo, a quien de este modo se arrebató el acta de concejal del Ayuntamiento de Almería, ha sido alcalde dos veces de aquella ciudad y dos veces senador del Reino, habiéndose prestado a ser elegido concejal para dar una prueba de civismo. Se le ha ofrecido un *bonete* por elementos de todas las clases sociales de Almería, que probablemente se verificará el domingo próximo.

Conservadores, demócratas, mauristas y demás elementos políticos que formaron la coalición para cerrar el paso por todos los medios a los candidatos liberales romanistas, han llevado hasta el fin su propósito valiéndose de armas y recursos de todas clases.

El partido liberal romanista se propone demostrar la licitud de algunas de las armas escogidas, y espera que prosperarán los recursos legales utilizados, así como proseguirá su propaganda política, denunciando todos los obstáculos que sus adversarios le vienen oponiendo.

El Comité del Tráfico marítimo

Acuerdo importante.

A las diez de la mañana se reunió hoy, en el Ministerio de Fomento, el Comité de Tráfico marítimo, presidido por el director de Comercio, Sr. Cantos.

Siendo muchos los asuntos del Comité pendientes de resolución, y estando asimismo pendiente la vida nacional de la ordenación del tráfico, el referido Comité ha acordado reunirse nuevamente esta tarde, a las tres.

Entre los asuntos despachados figura el de la reclamación de la Compañía del Norte, que pide el tonelaje necesario para transportar mensualmente 20.000 toneladas de carbón desde los puertos asturianos al Mediterráneo.

Para que el Comité proceda a hacer la designación de los barcos que han de transportar ese carbón existe el inconveniente de referirse los preceptos del Real decreto de 20 de Octubre al servicio de cabotaje y suministro de carbón a precio de tasa.

Como el asunto es de vital importancia y de urgente resolución, dijo el director de Comercio a los periodistas que la misma Compañía del Norte ha ofrecido facilitar a los barcos que efectúen el indicado transporte el carbón que necesitan, al precio de 50 pesetas tonelada. El Comité ha aceptado esa proposición, y de acuerdo con los navieros, designará los buques precisos para el precitado transporte.

«Para apreciar la importancia de esta resolución hay que hacer presente—agregó el Sr. Cantos—que si no se efectuase ese transporte por mar habría que anular el transporte de mercancías por el puerto de Pajares, porque sería necesario destinar a transportar el carbón todos los vapores de que dispone la Compañía, y se presentarían graves conflictos por el abastecimiento del carbón en Madrid y en otras poblaciones.

Además, los vapores que habían de emplearse en el transporte del carbón para la Compañía del Norte se emplearían ahora en traerlo de las minas para los cargadores, y por lo tanto en los puertos podrá embarcarse en mayor cantidad, dándose así salida a las grandes existencias de dicho combustible que hay apiladas en los muelles.»

Por último dijo el Sr. Cantos que con la determinación adoptada por el Comité del Tráfico marítimo y por la Compañía del Norte se ha prestado un gran servicio a la Nación, cuyos resultados podrán apreciarse.

Las industrias pesqueras de Vigo han hecho al Comité del Tráfico marítimo una reclamación análoga a la de la Compañía del Norte, y el Comité ha tomado acuerdos para que pueda ser atendida dicha reclamación.

FIRMA DEL REY

S. M. el Rey ha firmado ayer los siguientes decretos:

DE FOMENTO.—Nombrando, en ascenso de escala, presidente de Sección del Consejo de Obras Públicas a D. Valentín Gorbeia.

Idem, en ascenso de escala, ingenieros-jefes de primera clase del Cuerpo de Montes a don Marcelo Negre y a D. Eustaquio de los Reyes y García.

Autorizando al Ministerio de Fomento para adquirir por concurso las cadenas y ejes reforzados para las boyas de la ría y puerto exterior de Bilbao.

Desestimando el recurso de alzada interpuesto por D. Urbano Mein contra la providencia del gobernador civil de Orense que declaró la necesidad de la ocupación de varias fincas para la construcción del camino vecinal de Caldas a Beram.

Declarando jubilado al ingeniero-jefe de primera clase del Cuerpo de Minas D. José Latorra.

Nombrando para el anterior cargo a D. Enrique Villate y Carralón.

Nombrando, en ascenso de escala, ingeniero-jefe de segunda clase del citado Cuerpo a D. Manuel Abad y Bonet.

Cámara de Industria

La sosa cáustica.

Los señores presidente y secretario de la Cámara Oficial de Industria de la Provincia,

acompañados de numerosa Comisión de fabricantes de jabones de España, visitaron ayer al señor ministro de Fomento para hacer entrega de un escrito solicitando la adopción de aquellas medidas que considere convenientes para que la Casa Solvay y Compañía, de Santander, no carezca de los elementos que precisa para el transporte marítimo y terrestre de carbón con destino a su fábrica y para la distribución de sus productos a los distintos centros consumidores, pues dicha Casa anuncia ya que en caso contrario tendrá que cerrar.

El Sr. Alcalá-Zamora estuvo muy deferente con la Comisión, y la aconsejó que se entendiera directamente con el director de Obras Públicas.

Así lo hizo la Comisión, visitando al señor Barcala, quien en el acto ordenó la tramitación del escrito de la Cámara de Industria.

Ultimos telegramas

El nuevo Gobierno francés.

PARIS 16.—Se estima generalmente que el Gabinete Clemenceau se constituirá rápidamente.

Clemenceau parece se encargará de la cartera de Guerra, donde tendría como principal colaborador al senador Jeanney, como secretario general o bien como subsecretario de Estado; M. Pichon, senador, se encarga de Negocios Extranjeros; M. Pams, Interior; Klotz, Hacienda.

Se citan para las carteras restantes a los Sres. Raoul Peret, senador; Dumér, Loucheur, Clavelle, Augagneur y otros; pero todos estos nombres son problemáticos.

Los grupos parlamentarios se reunieron ayer tarde para precisar la dirección de la política nacional que cuentan reclamar del nuevo Gabinete.

Hubo especialmente una reunión de los radicales y radicales socialistas, de los socialistas unificados y republicanos socialistas, bajo la presidencia de M. Albert Thomas.

Los dos primeros grupos acordaron que ningún miembro de su partido entre en un Gobierno sino con la adhesión del propio partido a ese Gobierno.

El partido republicano socialista ha acordado deliberar hoy a este respecto.

Según *Le Gaulois*, Clemenceau se propone poner al frente del Comité Superior interalido al general De Castelnau.—*Mar.*

PARIS 16 (urgente).—El Ministerio ha quedado constituido en la forma siguiente: Presidencia y Guerra, Clemenceau; Justicia, Nail.

Negocios Extranjeros, Pichon. Interior, Pams. Hacienda, Klotz. Marina, Georges Laygues. Comercio, Clementel. Trabajos Públicos, Clavelle. Armentados, Loucheur. Instrucción, La Ferre. Colonias, Henri Simon.

Las carteras de Aduanamiento, Agricultura y Trabajo serán cubiertas ulteriormente.

Jeanney irá al Ministerio de la Guerra, como subsecretario de Administración general, y Calz, para subsecretario de Estado y de Marina.

Los demás subsecretarios serán nombrados esta tarde.

M. Clemenceau presentará a M. Poincaré el nuevo Gabinete a las tres en punto de la tarde.—*Mar.*

La situación en Petrogrado y Moscú.—La situación es estacionaria en esta capital.

Los maximalistas se han apoderado de Tsarkoieselo, y se ha abierto un armisticio.

En Moscú los maximalistas bombardean furiosamente el Kremlin, donde está atrincherado el Gobierno.

En el Sur aumenta la influencia de Kaledine.—C.

Informes del embajador francés. PARIS 16.—El embajador Noulens ha podido utilizar la estación radiográfica de Tsarkoieselo, y confirma que ningún súbdito francés ha sufrido daños en sus vidas o haciendas.

De Odesa dicen que los maximalistas muy fuertes en la región del Sur y combaten con numerosas fuerzas y denodadamente, mientras que en el centro Alexeieff organiza el Gobierno militar.

Las Asociaciones cooperativas de toda Rusia se han conjurado para evitar que forme parte de la Asamblea constituyente ningún afiliado al anarquismo.—*Mar.*

Comunicado oficial francés de las tres de la tarde.

PARIS 16.—Comunicado oficial de las cinco: «El Bélgica los alemanes han intentado apoderarse de un punto de apoyo nuestro al Norte de Veldhock.

El ataque fracasó por completo, costando elevadas pérdidas al enemigo.

Noche tranquila en el resto del frente, excepto en la orilla derecha del Mosa, donde la lucha de artillería ha continuado con intensidad.

Aviación.—Unos aviones alemanes lanzaron bombas en la región al Sur de Nancy sin causar ninguna víctima.

Buque holandés a pique. VIGO 15.—A las seis y media de la tarde, a 20 millas de La Guardia, un submarino alemán hundió al pailebote holandés *Dollart*, procedente de Amsterdam, con carga para Lisboa.

El primer cañonazo arrancó la cabeza al capitán; el segundo disparo mató a dos marineros e hirió a otros dos; el tercero hirió al piloto, que estaba embarcando en un bote.

El cuarto disparo hundió al pailebote, y mientras, los naufragos pusieron proa a tierra, siendo recogidos a media noche por un vapor pesquero, que los desembarcó en este puerto a las cuatro de la mañana.

El piloto ha ingresado en el hospital, y

los cinco naufragos restantes han sido atendidos por el cónsul de Holanda.—C.

Revolución en El Ecuador.

LIMA 16.—De Quito comunican que ha estallado la revolución en la república de El Ecuador, estando en poder de los revolucionarios varias ciudades.

Tribunales

EN EL SUPREMO

Posesión del fiscal.

Esta tarde, a las dos, ha tenido lugar la solemne ceremonia de posesionarse de la Fiscalía del Supremo D. Alvaro de Landeira, competente juriconsulto y ex presidente de la Sala segunda del Alto Tribunal.

El acto se ajustó a los requisitos que marca la ley Orgánica, leyéndose el decreto de nombramiento por el secretario, Sr. Valle, y prestando a continuación el nuevo funcionario, que apadrinara el presidente de la Sala segunda, el juramento de ritual.

Asistieron todos los magistrados, fiscales, relatores, Comisiones de los Colegios de Abogados, Procuradores y Secretarios judiciales, y gran número de letrados y amigos del nuevo fiscal.

Terminada la ceremonia, trasladóse el señor Landeira a su despacho oficial, por el que desfilaban todos los asistentes para felicitarlo por su designación, con tanto aplauso acogida por la opinión.

NOTAS DEL DIA

El jefe del Gobierno, al recibir a medio día a los periodistas manifestó que esta mañana había llegado a Madrid el alto comisario de España en Marruecos, general Jordana, que, encontrándose algo delicado de salud, solicitó del general Marina, cuando éste era ministro de la Guerra, una breve licencia para descansar en la Península.

El permiso le fué concedido; pero como motivo del desarrollo de los últimos sucesos políticos, el alto comisario creyó prudente aplazar su viaje hasta que se nombrara nuevo ministro.

Fue recibido en la estación el general Jordana por el subsecretario de Estado, marqués de Amposta, quien lo saludó en nombre del jefe del Gobierno, disculpando que el marqués de Alhucemas no bajara a la estación a recibirlo por encontrarse en el despacho con S. M. El señor García Prieto anunció que mañana por la mañana celebrará una extensa entrevista con el alto comisario, con objeto de cambiar impresiones acerca de los asuntos de Marruecos. También se entrevistará el general Jordana con el nuevo ministro de la Guerra.

El marqués de Alhucemas dijo a los periodistas que había recibido un telegrama de París dándole cuenta de haber llegado a aquella capital, procedentes de Roma, el cardenal-arzobispo de Sevilla, los arzobispos de Granada, Tarragona y Valencia y los obispos de Lugo, Orense y Palencia, que esperarán a que se abra la frontera para regresar a España.

Hablando del problema de las subsistencias, que absorbe en estos días la atención de la prensa y de la opinión pública, manifestó el Sr. García Prieto:

«Veo que de todas partes, y por todos los medios, se me piden medidas concretas y urgentes para el abaratamiento de los artículos de primera necesidad.

A estos requerimientos debo contestar que el Gobierno dedica sin cesar un momento su atención a todos estos problemas, y que no necesita excitaciones de ningún género, pues aprecia perfectamente su magnitud e importancia.

Nuestro deseo—añadió—es resolverlo todo con la mayor rapidez, dentro de lo posible, y nuestra actuación ya ha comenzado a tener reflejo en la Real orden que ayer publica la *Gaceta* referente a la adquisición de trigo en el extranjero.

Esta medida irá seguida de otras rápidas análogas, y seguramente eficaces, abarcando todos los extremos de que se compone el problema.

Respecto a la cuestión de los transportes, nuestras determinaciones estarán inspiradas en una gran energía, para regularizar el servicio con medidas que respondan a la realidad del momento y de la situación, no con cálculos irrisorios, y respecto a la cuestión de la gasolina, hemos perdido con urgencia datos estadísticos, que juzgamos indispensables para llegar a fijar una prelación sobre el empleo de dicho producto.

Naturalmente que la preferencia será en primer término para los servicios públicos, conducción de correspondencia, etc., y luego, en segundo término, dentro de esta preferencia, para las atenciones industriales, como automóviles para el transporte de géneros y mercancías y otros servicios análogos.

Quedarán, por consiguiente, en último lugar los automóviles de lujo, que tendrán la gasolina que quede una vez cubiertas las atenciones antes dichas, si es que queda, no a muy probable, dada la escasez que se denota.

Del exterior manifestó el marqués de Alhucemas que las únicas noticias que tenía se referían a la crisis francesa; pero los telegramas oficiales concretan aún menos que los despachos de prensa. Las impresiones que tenía el Sr. García Prieto de carácter particular sobre el nombramiento de ministro de Negocios Extranjeros eran contradictorias, pues la designación era dudosa entre M. Barthou y M. Pichon.

Fue interrogado el presidente si se celebraría Consejo en esta semana, y el señor García Prieto contestó que posiblemente no se reunirán los ministros hasta la próxima, pues nada había acordado sobre este particular.

El Sr. García Prieto anunció que el martes se celebrará en Palacio la ceremonia de presentar las cartas credenciales del nuevo embajador de Francia, M. Thiery.

Aunque todavía no se ha fijado la hora en que tendrá lugar la recepción, ésta se verificará probablemente a las doce.

Con el jefe del Gobierno conferencia-

ron el ministro de la Gobernación y el director de Comunicaciones.

En su conversación con los periodistas les manifestó esta mañana el ministro de la Gobernación lo siguiente:

«No tengo ninguna noticia de interés que comunicares; únicamente que esta mañana llegó a Madrid el diputado don Marcelino Domingo, cuyo recibimiento, a pesar de los temores y de los rumores de algarada que circulaban, fué un recibimiento en el que no se turbó el orden para nada.

Según mis noticias—añadió el señor Bahamonde—, el Sr. Domingo se hospeda en el Hotel Ritz, cosa que no me negarán ustedes que es en verdad envidiable. ¡Quién pudiera, o quién fuera D. Marcelino Domingo, para disfrutar de tan cómodo alojamiento!»

Preguntado luego por los reporteros si en su conversación de esta mañana con el presidente del Consejo había tratado de asuntos importantes, contestó negativamente el ministro, diciendo que en dicha conversación sólo había hablado de cosas sin importancia; sólo de detalle: todo puramente instrucciones.

«¿Y de nombramiento de alcalde y de gobernadores?»

«Acerca del nombramiento de alcalde no hay absolutamente nada, y en cuanto al de gobernadores, yo, como ministro de la Gobernación, les aseguro a ustedes que no se ha hablado aún ni una palabra de ello; por tanto, son falsas las noticias que acerca de ello dan algunos periódicos.

Más firme aún, y mejor dispuesto que en los días anteriores, está hoy el mercado en general, y especialmente en el departamento de fondos públicos.

La razón no es otra que la abundancia de dinero y escasez de papel, circunstancia la más sólida y determinante del alza de los cambios.

El interior gana 30 céntimos y queda a 76,90, llegando a mejorar tres cuartos y un entero en los títulos pequeños.

El Exterior y los Amortizables suben también, así como las Azucareras, Felguerras y Río de la Plata. Y bajan los Hornos de Vizcaya, los Alicantes y el Banco de España.

Los francos descienden también, en unión de las libras, y quedan a 74 y 20,25.

Para evitar perturbaciones en los servicios de nuestros suscriptores y correspondientes, rogamos a todos que al dirigir su correspondencia al periódico consignen siempre en el sobre el número de nuestro apartado de Correos, que es el 522.

Gran sorpresa de un

En la carretera de El Pardo

Riña entre cocheros.—Un guardia, herido.

En la carretera de El Pardo, cerca ya del paseo de la Florida, ocurrió anoche a primera hora un suceso que tuvo tristes consecuencias.

Los conductores de un coche de punto y de una tartana, que regresaban de la romería de San Eugenio, sostuvieron un violento altercado porque el tartanero se obstinaba en no dejar pasar al conductor del carruaje de punto.

Con este motivo fueron uno y otro durante la mayor parte del trayecto dirigiéndose mutuamente improperios, concluyendo por agredirse al llegar al paseo de la Florida.

El escándalo que se produjo entonces fué mayúsculo.

La mujer de uno de los cocheros, que lo acompañaba, asustada de las consecuencias que pudiera acarrearle la riña a su marido, no cesaba de gritar dándole:

«No te metas en nada, que ya sabes que en otra ocasión te dieron una puñalada.»

Los cocheros se hallaban tan encorajinados que, desoyendo los consejos de todo el mundo, hasta de los guardias, querían acometerse a todo ruego, blandiendo uno de ellos un enorme cuchillo, con el que se hirió en una mano un guardia al apoderarse del arma.

El tartanero le produjo al otro varias heridas en la cara.

En Alcobendas Riña sangrienta.

Según comunica la Guardia civil a la Dirección de Seguridad, en Alcobendas se ha cometido un crimen.

Protagonistas del suceso fueron los señores José Díaz Campillo y Lorenzo Vázquez Martín, conocido este último por el Levita. Rieron, ambos por dignos de familia, y el primero acometió a Levita con una navaja, dándole tan tremenda puñalada que falleció poco después.

El agresor fué detenido por la Guardia civil, y está convicto y confeso de su delito.

TEATROS

PRINCESA.—Ha quedado abierto al público en general, en la contaduría de este teatro, el abono a las localidades que restan disponibles después de la renovación.

El resultado de dichos abonos ha superado con exceso este año los cálculos más optimistas, y, aparte de los miércoles y sábados de moda, que ostentarán este año su acostumbrada brillantez de otras temporadas, merece notarse el éxito alcanzado por los lunes de estrenos, abono que cada vez arraiga más en el público peculiarísimo de estas solemnidades; y esto se explica perfectamente teniendo en cuenta que entre los estrenos anunciados por la Empresa figuran obras de los autores más admirados, como Benavente, cuya comedia de magia, y tres actos, *Mefistófeles*, está ya entregada y en ensayo. D. Serafín y D. Joaquín Álvarez Quintero; Nicodemi, autor de *La enemiga*, que ha obtenido un éxito de gran resonancia en América y provincias; Marquina, Insúa y Catá, Rostand, el gran poeta francés, de quien conoceremos *L'Algon*, puesto en versos castellanos por Luis de Oteiza y Manuel Machado, drama de innumerables bellezas, desconocido aún de nuestro público; Ortega Munilla, el gran maestro, que hace sus primeras armas en el teatro, y otros de análoga importancia.

La inauguración de la temporada se verificará dentro de muy pocos días, y en breve daremos a conocer todos los detalles de esta solemnidad artística.

LARA.—Pasado mañana, domingo, a las cinco de la tarde, la celebrada comedia, de Benavente, titulada *Lo curi*, Raquel Meller y la comedia, en un acto, de los Sres. Álvarez Quintero, *Sin palabras*.

INFANTA ISABEL.—El colosal éxito de la comedia nueva, de Serafín y Joaquín Álvarez Quintero, *Así se escribe la Historia* sólo tiene precedentes en los mayores triunfos conseguidos por los ilustres dramaturgos.

La delicada gracia de la primorosa comedia, la labor irreprochable de los intérpretes, y el exquisito buen gusto de la *mise en scène*, llenan diariamente el aristocrático teatro Infanta

Isabel; vendiéndose localidades en contaduría con varios días de anticipación. *Así se escribe la Historia* se representa todas las noches, a las diez y cuarto.

CERVANTES.—Pasado mañana, domingo, por la tarde, tendrán lugar dos grandes funciones, representándose a las cuatro *La guerra* y a las seis la graciosísima comedia *La hija de Carlos*, éxito de la compañía Plana-Llano. Se despachan billetes desde hoy en contaduría. Mañana, sábado, por la noche, funciones populares.

REINA VICTORIA.—Pasado mañana, domingo, se efectuará en este teatro un variado programa con las obras que tantos llenos está proporcionando.

A las cuatro de la tarde, *El capricho de las damas*, el gracioso vodevil renovación de los éxitos de la Harito. A las seis y media, la popular opereta *La duquesa del Tabarín*, que pasada su centésima representación sigue proporcionando éxitos a la Hidalgo y a toda la compañía.

Por la noche, a las diez y media, *El conde de Luxemburgo*, en cuya representación toma parte la Esparza.

ESLAVA.—Pasado mañana, domingo, a las cinco de la tarde se pondrá en escena la comedia nueva, original de D. Gregorio Martínez Sierra, *Esperanza nuestra*.

Por la noche, a las diez y media, la comedia, en tres actos, original de Juan Ignacio Luca de Tena, titulada *Lo que ha de ser*, que tan extraordinario éxito ha obtenido el día de su estreno.

La "Gaceta", SUMARIO.—16 de Noviembre de 1917.

Presidencia y Justicia.—Real decreto nombrando presidente del Tribunal Supremo a D. José Ciudad Aurielles, presidente de Sala del mismo Tribunal.

Martina.—Real decreto concediendo la gran cruz del Mérito Naval, con distintivo blanco, al contraalmirante de la Armada D. Manuel de Piórez y Carrió.

Fomento.—Real decreto prorrogando por dos años más la reserva a favor del Estado esta-

blecida en la ley de 7 de Diciembre de 1916 relativa a los yacimientos de platino de la Seranía de Ronda, así como la aplicación de la misma, dentro de las condiciones que en sus preceptos se establezcan.

Real orden disponiendo que el subdirector de los Registros y del Notariado cese en el desempeño del cargo de director general del ramo.

Hacienda.—Real orden (rectificada) fijando las formalidades que deben cumplirse para que el Estado facilite a los harineros españoles la adquisición de los trigos extranjeros que necesiten para su industria, en las mejores condiciones posibles, con la concesión, por medio del Comité del Tráfico marítimo, de los buques necesarios para el transporte, a un flete reducido, que señalará el referido Comité, y la exención de derechos arancelarios de importación y liberación del impuesto de transportes marítimos.

Instrucción Pública y Bellas Artes.—Real orden disponiendo que a las oposiciones, anunciadas a turno libre, para proveer la cátedra de Matemáticas del Instituto de Orense se agregue la de igual asignatura vacante en el de Malón.

Otra concediendo el ascenso a los maestros y maestras que se mencionan.

Otra declarando que los nombramientos por reintegro, con el sueldo de 1.000 pesetas, de los maestros nacionales son de competencia de las Secciones administrativas, y que la adjudicación de sueldos superiores, cuando proceda, se hará por este ministerio de Real orden, con ocasión de corrida de escalas.

Vida religiosa

Sábado, 17.—San Gregorio Taumaturgo, confesor; Santos Acisclo y Victoria, hermanos mártires; Santos Dionisio y Aniano, obispos; Santa Gertrudis la Magna, virgen, y la Beata Salomé, virgen.

La Misa y Oficio divino son de San Gregorio Taumaturgo, con rito semidoble y color blanco.

Cuarenta Horas.—Religiosas de San Plá-

do.—A las ocho, exposición de S. D. M. y comunión general; a las diez, Misa mayor con sermón, por el R. P. Timoteo P. Ortega, y a las cuatro y media, estación, Santo Rosario, sermón, por el P. Leandro Pérez Triano, y Reserva.

Espectáculos para mañana

Español.—A las 10, El pueblo dormido y No hay hombre feo.

Comedia.—Compañía cómicodramática.—A las 10, El rayo.

A las 6, cinematógrafo: El orgullo lleva al abismo.—La Tarambana.—Sueño cinematográfico.

Océano.—A las 10,30, El verdugo de Sevilla.

A las 5, Orquesta Sinfónica. Tercer concierto popular de abono, bajo la dirección del señor Arbós.

Lara.—A las 10, Lo curi (tres actos) y Raquel Meller.

A las 6, La señorita de Trevélez y fin de fiesta: Raquel Meller.

Apolo.—Función 73.ª de abono.—A las 10,30 (doble), El asombro de Damasco (dos actos)—María Esparza, en su repertorio (baile).

A las 6 (doble), Gigantes y cabezudos y Los postineros.

Price.—Compañía de obras de gran espectáculo.—A las 10,30, Los años del mar, o La escuadra invisible; segunda parte de La reina invisible, con la aparición de un submarino.

A las 6,15, Los años del mar, o La escuadra invisible; segunda parte de La reina invisible, con la aparición de un submarino.

Eslava.—A las 10,30, Esperanza nuestra.

A las 6,30, Lo que ha de ser.

Cómico.—Compañía Prado-Chileta.—A las 10,16 (doble), Elías y Paz y Ventura, o El que la busca la encuentra.

A las 6 (doble), Gigantes y cabezudos y Los postineros.

Reina Victoria.—A las 10,30 (doble), La duquesa del Tabarín.

A las 6,30 (doble), El capricho de las damas.

Infanta Isabel.—Compañía cómica.—A las 10,16 (especial), Los pretendientes y Así se escribe la Historia.

A las 6,15 (doble), El tenor (reestreno).

Príncipe Alfonso.—A las 10, Un marido ideal.

Martin.—A las 6,45, El tirador de palomas.

A las 7, Música, luz y alegría.—A las 9, Los cadetes de la Reina.—A las 10,16, El eterno sufragáneo.—A las 11,30, Ya se casó la Isabel, o ¡Qué amigos tienes, Benito!

Corvantes.—Compañía Plana-Llano.—A las 10,16, La tía de Carlos.

A las 6, El Padre Primitivo.

Barbieri.—A las 9,45, Juan José.

A las 6,30, El verdugo de Sevilla.

Álvarez Quintero.—Sección continua de 4 a 1.—3.ª y 4.ª episodios de la espléndida película de series El sello gris.—Otra la aventurera.—Éxito grandioso de la incomparable film Cuando la tierra tiembla.—La preciosa cinta, de gran interés, cómica, Charlot, prehistórico, completando el programa otras de sumo interés.

Gran Teatro.—De 5,30 a 1.—Grandioso éxito: Bajo la púrpura cardenalicia (tres partes).—Judex.—La hermandad de Timoteo.—La Liga contra los pantorrilleros, y otras.

El domingo, estreno de la grandiosa película El progreso, por la elegísimas Vera Vergani.

Gran Via.—Sección continua de 4 a 1.—Siempre estrenos Colosal programa.—Final de El sello gris (epicodios 15.ª y 16.ª).—Bajo la púrpura cardenalicia.—Fatty, asesino, y otros asuntos.

Proyecciones.—De 4,30 a 1.—Caligula (película dramática, en cuatro partes, por la Napierkowska).—Una empuerada en el mar (drama en tres partes y prólogo).—Elizir de la vida (muy cómica).

Palacio Guíñol.—(Edificio del Palacio Hotel).—De 4 a 8, sección continua, El único espectáculo de Madrid para los niños. Programa escogido.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Imprenta Fortanet, Libertad, 29. Teléfono 991.

ALFOMBRAS TAPICES, LINOLEUM Y ESTERAS GRAN LIQUIDACION POR CESACION DE COMERCIO SE REALIZAN TODAS LAS EXISTENCIAS DE ESTA IMPORTANTE CASA A MITAD DE SU VERDADERO VALOR 26, CABALLERO DE GRACIA, 26.—Teléfono 5.553.—Se traspasa el local. GRAN EXPOSICION DE MUEBLES Visitad esta Casa antes de comprar. INFANTAS, 1 duplicado.—Teléfono 2.195.

FERIA DE LYON 1 AL 15 DE MARZO 1918 ABIERTA a los Industriales de las naciones aliadas y neutrales 180 MILLONES DE NEGOCIOS EN 1917, CON 2.614 CASAS PARTICIPANTES La Feria de Muestras de Lyon no es una Exposición, sino un MERCADO, cuyo objeto es poner en relaciones directas los fabricantes y compradores del mundo entero. Administración y oficinas: HOTEL DE VILLE, LYON Para informes y adhesiones dirigirse al Delegado oficial en España LEON CAZOT Secretario de la Cámara de Comercio Francesa, Bazán, 8, SEVILLA

GRAN BAZAR DE LONDRES Almacén de Muebles Alcobas, Comedores, Despachos y Gabinetes, Comedor completo, 180 pesetas; Armario luna biselada, 115; Cama con sommier, 35 pesetas. Calle de Recoletos, 2 cuadruplicado

DIARIO UNIVERSAL PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN Redacción y Administración: Floridablanca, 1 Teléfono número 926. Apartado de Correos 188 PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN En Madrid: un mes, 1,30 pesetas; año, 15. En provincias: trimestre, 3 pesetas; semestre, 10; año, 25. En el extranjero: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20; año, 45. LOS PAGOS, ANTICIPADOS PRECIOS DE ANUNCIOS POR LINEA En cuarta plana (del cuerpo 7). 0,20 pta. Estampas (tercera plana).... 1,50 — Artículos industriales (cuerpo 9) 1,50 — Noticias (tercera plana).... 0,20 — Menos en primera o segunda.... 0,20 — Esquelas, según catálogo. Comandados y sueltos, a precios convencionales. VENTA: Una semana (25 números), 75 céntimos; número suelto, 4; número atrasado, 10

AVISO La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA

EL DETECTIVE INTERNACIONAL Garantiza investigaciones y vigilancias particulares reservadas. Barcelona, 2, segundo MADRID

COMPRO ALHAJAS oro, plata, platino, colchones lana y maquinas Singer. Magdalena, 42. Teléfono 2.539.

A todos los debilitados POR "SURMENAGE," ENFERMEDADES VEJEZ OVO--LECITHINE BILLON GRANULADA LES HACE RECOBRAR LAS FUERZAS ES EL MEJOR TRATAMIENTO CONOCIDO DE LAS AFECIONES SIGUIENTES: Anemia, Clorosis, Linfatismo, Tuberculosis, Raquitismo LAS EMINENCIAS MEDICAS ORDENAN OVO--LECITHINE BILLON GRANULADA

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS CAPITAL SOCIAL: 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado AGENCIAS EN TODAS LAS PROVINCIAS DE ESPAÑA, FRANCIA, PORTUGAL Y MARRUECOS 53 AÑOS DE EXISTENCIA SEGUROS SOBRE LA VIDA—SEGUROS CONTRA INCENDIOS SEGUROS DE VALORES—SEGUROS CONTRA ACCIDENTES Alcalá, 43.—Oficinas: Caballero de Gracia, 60

Patentes de invención Marcas de fábrica Títulos de establecimientos Gestión rápida y económica MANUEL DE ARJONA Agente oficial de Propiedad Industrial ATOCHA, 122 (Frente al Ministerio de Fomento.)

Talleres de reparación de neumáticos S. VIVER Goya, 28.—Teléfono 5-881

TABLETAS V. BUSTOS BALSAMICAS, ANTISEPTICAS Y CALMANTES curan catarrros, resfriados, bronquitis, asma, roncquera, y calmantes de la tos De venta en Madrid: Martín y Durán, Mariana Pineda, 10; Pérez Martín y Compañía, Alcalá, 9, y en todas las farmacias. Precio: 1 peseta 50 céntimos caja.

SALVAD VUESTROS CABELLOS POR MEDIO DEL PETROLEO HAHM PRODUCTO FRANCÉS Venta al por mayor, R. Viber, Lyon

Ybarra y Compañía (S. en C.)—Sevilla. (LINEA REGULAR DE VAPORES) Servicios establecidos por esta Compañía EN LA COSTA DE ESPAÑA Bilbao para Marsella y puertos intermedios: TODOS LOS JUEVES. Bilbao para Barcelona, con escalas en Santander, Sevilla, Málaga, Alicante y Valencia: TODOS LOS DOMINGOS. Salidas semanales de Pasajes para Valencia, con escalas intermedias. Salidas de Gijón para Sevilla cada diez días. Para más informes: Oficinas de la Dirección y D. Joaquín Haro, consignatario.

Tintas MARTZ Las tintas Martz están adoptadas por los más notables calígrafos, ministerios, notarios, Tribunales civiles y militares, Direcciones Generales de Telégrafos, Teléfonos y Alumbrados, y grandes Casas comerciales, industriales y de banca, que usan las tintas Martz, colocadas por su autor frente a extrañas colosales, que anunciaban no tener rival en España. Variedad completa en tintas para escribir, fijas y de copiar, para todos los sistemas de pluma, máquina y telegrafía. Poligráfica, para sacar copias a la gelatina, y para sellos de goma y metal, de todos colores. Tinta especial para marcar ropa, tampones nuevos entintados en todos colores para máquina de escribir, a 6 pesetas. Se da tinta a cintas de máquina usadas, a una peseta, y a tampones usados, a 3 pesetas. Paquetes tinta en polvo para oficinas, fija y de copiar. Paquetes de tinta en polvo para escuelas. Tinta de estarcir para marcar cajas y sacos. Buenos descuentos al comercio. Pidáncese en todas las papelerías. Despacho al por mayor y menor, ADUANA, 27.—MADRID Todo pedido vendrá acompañado de su importe o muy buenas referencias en esta plaza. Advertencia importante.—No se hacen remesas menores de 10 pesetas, y no se admiten sellos de Correo.

Pasta Martz para limpiar escribanías y toda clase de metales

AL TODO DE OCASION Compró alhajas, oro, plata, condecoraciones, pailetas del Monte, planos, aparatos fotográficos y abaricos antiguos. Esta casa paga todo su valor. FUENCARRAL, 45

VENTA DE ARBOLES de los antiguos viveros de la "Quinta de la Esperanza", en San Fernando de Henares. Grandes cantidades de acacias, olmos, etcétera. Variedad de coníferas, rosales, arbustos. Cebollas de Holanda. POUZET CARRERA DE SAN JERONIMO, 37, MADRID Tienda de plantas, flores y semillas

PLATA DE LEY AL PESO en barajas, cubiertos y alhajas de ocasión. La Casa que más barato vende es la de Pérez Hermanos Zaragoza, 9, y Fresa, 2.—Teléf. 2.439.

REGENERADOR de la SANGRE HIERRO LERAS Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre; es sumamente eficaz contra la Anemia el Empobrecimiento de la Sangre, los Colores pálidos. Flujos blancos é Irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las doncellas, recién casadas y niños delicados. En PARIS, 8, Rue Violante, y en todas las Farmacias